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Перестройка
в р е м я

Встреча А 1 . С  Горбачева

молодежь 
д е й с т в и й

с  молодежью Москвы и Подмосковья
Столичный Дворец моло

дежи, в котором в день се
мидесятилетия ВЛКСМ соб
рались комсомольцы, стал 
скорее не дворцом, а горо
дом мастеров. Его «улицы»- 
стенды рассказывают о 
конкретных делах, рожден
ных инициативой молодых. 
Здесь делятся опытом, спо
рят, сообща ищут решения.

Сегодня вместе с ними в 
этом поиске, в обмене идея
ми — Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Гор
бачев. Он идет от стенда к 
стенду, вовлекая в круг об
щения рабочих и студентов, 
школьников и воинов. Заин
тересованно выясняет дета
ли организаций хозрасчет
ного объединения, с кем-то 
спорит, кого-то заинтересо
ванно выслушивает, вспоми
нает свои студенческие го
ды, аплодирует самодеятель
ной школьной песне.

Сотни экспонатов выстав
ки «Московский комсомол 

навстречу 70-летию 
ВЛКСМ» — это не тради
ционный юбилейный отчет, 
а живой рассказ об инициа
тивах молодежи в действии, 
■плотный сгусток ее энергии, 
перечень ее проблем и воп
росов, поисков и решений.

В экспозиции штаба удар
ных комсомольских строек 
Михаилу Сергеевичу рас
сказывают об основных на
правлениях КОМ|СОМОЛЬСНО'ГО 
■шефства,

В, Осипов, начальник 
штаба комсомольских удар
ных строек Москвы. Рань
ше мы брали шефство над 
■какими-либо конкретными 
объектами, например, над 
ЗИ.Г10М, АЗЛК. Теперь же 
мы избираем целое направ
ление молодежного дейст
вия. Одно из них •— эколо
гия, Мы вам мо}кем здесь 
показать фильм о нашей се
годняшней трудовой акции, 
о том, как заложили два мо
лодежных парка, где рабо
тало более двух тысяч ре
бят. О таких акциях мы со
общаем 0  газете. Приходят 
все желающие. Сейчас 
очень много людей, которых 
волнуют проблемы экологии 
и которые готовы внести 
конкретный вклад в сохра
нение природы. Второе на
правление ~  3 to сохране
ние памятников истории и 
К5'льтуры. Здесь у нас как 
раз есть представители это
го движения.

М. С. Горбачев. Я видел, 
как вы начинали. Начинали 
с того, что брались за руки ' 
и не пускали бульдозер на 
Кировском проспекте.

П. Соколов, председатель 
молодежного объединения 
«Подлинник». Задача сейчас 
состоит в том, чтобы найти 
альтернативу государствен
ной собственности на памят
ники. У нас в принципе та- 
К'Ой опыт есть. Сейчас в ка
честве эксперимента хотим 
попробовать его на Солов
ках. Это серьезный социаль
ный проект.

М. С. Горбачев. А что вы
на Соловках собираетесь 

• делать?
Голос. Уже второе лето 

по'дряд организуем туда экс
педиции.

М. С. Горбачев. Рестав
рация?

П. Соколов. Да, и для это
го создаем консультацион
ный совет...

Голос. Вторая экспеди
ция у нас состоялась в го
род Александров. Там была 
слобода, где Иван, Грозный 
жил 17 лет. Там монастыри 
стоят, которые совершенно 
Ра-зрушаготся. Это хорошо 
видно на фотографиях, кото
рые представлены на стен
де.

Голос. Мы считаем, что у 
каждого памятника должен 
быть конкретный хозяин. 
Тот или иной памятник 
можно было бы отдать энту
зиастам, нам. например,

М, С. Горбачев. А что 
значит вам отдать?

Голос. Хотя бы в аренду,..
Р. М. Горбачева. Они хо

тят сами сделать.
Голос. Мы предлагаем 

формировать вокруг памят
ника современную ему исто
рическую среду. Есть спе
циалисты, молодые люди, 
которые поедут и ;будут де

лать все, от реставрацион
ных работ до возрождения 
прежних ремесел. Памятник 
должен жить, правда? Наша 
ассо^циация трудовой ини
циативы как раз и дает воз
можность людям найти го
сударственную организацию, 
которая занимается осуще
ствлением вот таких идей.

.  Голос. Оказывать помощь 
в реализации инициативы.

М. С. Горбачев, я думаю, 
что моско,вские ребята, ком
сомольцы взялись за важное 
дело — сохранить памятни
ки Москвы и вокруг нее. В 
свое .время их порушили ос
новательно. Теперь надо то, 
что осталось, восстановить. 
'Думаю, все варианты тут 
Подходящие..

По просьбе комсомольцев 
'Михаил Сергеевич записы
вает в книге 0ГЗЫВ0.В экспо
зиции: «Горячо приветствую 
Вашу инициативу».

— Слово «вашу» напишу 
с большой буквы, — добав
ляет Михаил, Сергеевич.

— Знаете, в этом деле 
проявляется живая связь 
поколений. Кто-то хочет 
оторвать .npomnoe, мол, то, 
что позади, — это все ушло 
и не имеет значения. Не
правда. Если теряется связь 
поколений, рушится общест
во. Каждый слой культуры, 
каждый слой цивилизации 
и каждое новое поколение 
должны стоять, на твердой

ства выделили в Наро-Фо- — Такой компьютер, — 
минском районе. говорит первый секретарь

Первое товарищество мо- Советского РК ВЛКСМ Мо
лодежного садоводческого 
комплекса объединило 170 
человек. Тут же, в экспози
ции, — его макет: летние
домики в окружении садов, 
общественный центр досу

сквы И. Городжанов, 
есть у нас в райкоме.

М. С. Горбачев. И что вы̂  
загнали в его «память»?

И. Городжанов. Здесь дан
ные по районной комсомоль-

га, спортклуб. Запланирова- ^кой организации, зафикси-
но построить мастерские, в 
частности, для изготовления 
облицовочной керамики, ко
торая может пригодиться 
здесь же для отделки до
мов.

рованы все. решения, кото
рые принимаются рай,ко.мом. 
Это помогает контролиро
вать их вьшолнение.

Ш, С. Горбачев. А прак
тические дела? Все это то
же есть в компьютере? На
пример, что сейчас мы с его 
помощью можем узнать?

— Набираем на клавиа-. 
туре дисплея фамилию одно
го. из наших комсомольцев, 
— объясняет И- Городжа- 
нов, — и ЭВМ расскажет о 
его' обязанностях, комсо-

бывают на предприятиях, 
изучают их проблемы, пред
лагают св'ои услуги, а с за
водом, учреждением заклю
чается в итоге хозяйствен
ный договор.

М. С. Горбачев. Договор 
'ПО всем правилам? Это •— 
верно, так и надо. Юридиче
скую сторону дела нельзя 
из вида упускать. Так и 
должно быть. Ведь такие 
связи с конкретным делом 
очень важны по всем на
правлениям, в рамках на
циональных программ, да и 
на международную арену 
можно выходить. Уверен, 
(МОЖНО. А какие ,у центров 
проблемы?
( А. Чесноков. Не хватает 
отлаженной системы опто
вой торговли. Трудно купить 
материалы;, комплектующие 
изделия.

Л. Н. Зайков. Московский

— макете, конечно, 
все хорошо, — замечает 
М. С. Горбачев, — спроек
тировали вы все разумно, а 
кто строить будет, где мате
риалы взять?

В. Новоселов. Своими си
лами все делаем. У нас мно
го специалистов. А что ка
сается материалов, то есть 
очень интересные разработ
ки, предложенные нашими 
же товарищами. Будем ис
пользовать дешевые мате
риалы,

М. С. Горбачев.
^  Госснаба их рые берут на себя рутин- на то, что перестройка ком- 

m  А ' 'Статистические функ- сомольского аппарата и, в
Ю. Агапов, экономист. Цаи, высвобождает время частности, ликвидация от-

Постараемся обойтись свои- Дпя работы с людьми. И по- раслевых отделов может,
ми силами. то.му применение компьюте- по его мнению, отрицатель-

М. С. Горбачев, и жить ® комсомольской работе но сказаться на развитии 
в ваших домах будут, зна- Д '̂^жно идти ца всех уров- молодежного научно-техни-
..... -----V- ----------  .  нях, в том числе и на уров- ческого творчества.

Горбачев. Не бойся.
СК11Х организации. Не в этом дело. Тут не от-
компьЮтеров ДеД“  нужны — комсомол

мольских поручениях.
М. С. Горбачев. Он толь

ко не может сказать, как горком этот вопрос расс.мот- 
они выполняются. рол. Он решен положитель-

— И. Городжанов. Это — ио. 
точно. Но все зависит от ' Один из участников бесе- 
человека. В целом же при- ды обращает внимание Ми- 

И даже менение компьютеров, кото- хайла Сергеевича Горбачева

■чит, только молодые семьи?
В. Новоселов. Ни в коем 

случае. Мы провели социо
логические исследования, и

почве. Пренебрежительное оказалось, что 80 процентам сферах ^^LTejfbHOCM^
отношение к прошлому все- членов товарищества уча- бенно привлекают ммо^ых ™зациям. И не надо заго-

сток выделен с учетом с^ар- y S x  с К а л и с т о Г  и но  ̂ ®
ших членов ’своей семьи. Гаторов  ̂ едганизационные рам^ки.
Кстати, среди них довольно Пусть инициатор:

прошлому 
гда оборачивается огромны 
ми нравственными потеря 
ми,.-' Та‘К было сегодня, так 
будет и завтра. Человек с 
душой, обращенной к лю
дям, не может не быть со- 
■причастным истории, он дол
жен соприкоснуться с ней.

довольно 
много ветеранов войны и 
труда.

— Вот, наконец-то, и доб
рались до главного, - -  за
мечает Михаил Сергеевич,-

идет в авангарде компьюте
ризации. На стендах выстав
ки представлен, к примеру, 
компьютерный клуб «Вари 
ант», созданный при Чере
мушкинском райкаме «омсо-

пережить ее заново, То, что А то я уже подумал, что мола и иентое НТТМ «Поо
вы делаете, ценно не связь поколений у вас как гресс» SpyroV
■только своей материальной бы в историю накренилась коллектив ^ «MvnbTwnMnbin гольцы шире реализуют
сторон,#, самое м и н о е  -  Я имею . 'гаду " Ж Т й ;  a e , c ? o S S  Ц.™ W

инициаторы все про
буют, и как им подходит, 
так и организовываются, 
Вот тогда будет интересно, 
вот тогда и будет настоя
щая инициатива, возможная 
только на основе самодея
тельности. Пусть

духовная сторона, самое 
главное — в народе. Молод
цы, ребята, двигайте, дви
гайте и бульдозеры с дороги 
убирайте,

В экспозиции «Молодеж
ная трудовая инициатива 
'перестройке» привлекает 
надпись: управление рабо
той комсомольской органи
зации ' в создании экспери
ментального молодежного 
садоводческого комплекса 
(ЭМСК),

А...,. работу ком- тер» занимается разработкой
сомольских отрядов 'ПО вое- 'игровых и учебных про- 
становлению памятников ’грамм. Он автор первых оте- 
культуры, старины. Нет, 'чествеиных профсссиональ-
связь поколений, она и сре 
ди живущих важна. Вез это
го нет здорового общества.

Разговор о проблеме от
цов и детей не оставляет 
равнодушным никого. Быва
ет, старшие и ворчат, и по-

ных компьютерных игр, ко
торые не оставляют равно
душными никого т  посети
телей выставки.

иия профессии. Это направ
ление ■— особенно важно.

Дело в том, что наука на
ша постарела — и педагоги
ческая, и исследовательская. 
Нужны молодые силы, мо
лодая кровь: Уверен, у тех,

■Затем М С Говбачев занялся проблемами на- 
'знакомится с разделом, ма- Учно-технического творче- 
териалы которого рассказы- с молодых лет, есть к

учают: мол, и танцуете не вают о научно-те.хмическом ^  ” «а будущее
так, и прически не те, и мО' 
ды.„

М. С. Горбачев, Интерес 
но,' ЧТО это такое?

Председатель 
В. Новоселов поясняет.

ЭМСК 
что

это общество решает две 
основные задачи. Первая — 
организация досуга молоде
жи. Вторая задача -  обес 
печение овощами и фрукта 
ми коллектива 
Плюс шефская 
предприятиям агроярома.

М. С. Горбачев. А кто же
вам землю даст под М'Оск- 
вой?

останется. Я за вашу нни- 
■циативу голосую двумя ру
ками.

Внимание Михаила Сер
геевича привлекает схема 
овощного хозрасчетного
конвейера «поле ̂ прила
вок».

— Именно по этому прин
ципу работал минувшим ле
том в Подмосковье один из

В, Новоселов. Земля да
ется на основе договора.

М. С. Горбачев. Но в Под
московье свободной же зем
ли нет или крайне мало.

В. Новоселов. В том-то и 
дело, что она есть. Очень 
много неудобий, бестолко
вых вырубок...

М. С. Горбачев. Вспоми
наю время, когда в ЦК за
нимался сельским .хозяйст
вом. Так вот, для того, что
бы удовлетворить просьбы 
москвичей, трудовых кол
лективов о садах, добра
лись уже до Слк'ленС’Кой, 
Калужской областей -• по 
всем направлениям от Моск
вы. Потому что земли, ,iec- 
кать, в Подмосковье свобод
ной нет.

Р. М. Горбачева. А вот
ребята нашли зе.млш...

М. С. Горбачев. Это —
хорошо, это только моло
дежь может - -  все достать 
ИЗ-.П0Д земли,,.

А начинали члены садо- 
■водческого комплекса с то
го, что установили контамты 
с хозяйствами района, пред
ложили им свои услуги, рП' . 
бочие руки и другую по
мощь. И их поддержалн; да
ли на подряд землю, неудо- 
бия, неэффективные пашни. 
Первый участок для: моло
дежного садового товарище-

творчестве молодежи. Сей 
час в Москве 35 центров 

— А увидели наши деды ’НТТМ, из них уже сложи- 
и бабушки, — поделился •™ась действенная и досга- 
один из члено-в товарищест- . ’точно эффективная модель, 
ва, ■— что под модными Гидом в этом разделе вы- 
причеоками у нас и головы ступает член МГК iBJIKOM 
есть, и делаем все своими 'Александр Чесноков, один 
руками, запросились жить с из инициаторов создания 
нами. Одна из них, которой 'первого в столице центра 
предложили квартиру в го- '«Внедрение», на основе ко
роле. наотрез отказалась: торого сейчас фоамируется столичных студенческих от- 
посгрою, говорит, дом рядом система центров Н.ТТМ в ~  говорит командир

заво-да. с внуком и буду в нем жить, масштабах страны городского штаба студенче-
помощь о̂̂ чу быть ближе к молоде- , м. С. Горбачев. Кого эти -^Мы"взеди^т1м *^"хо;

^бочих' сами собирали ово-
инженеоов? ’ 'Щи по циклу. Студенты их
инженеровг перевозили, и продавали.

Голос, Не только. Есть и 'Кстати, при акт1Ивной под- 
студенты, и школьники. Все, держке 'Моссовета, 
кто хочет, для всех дверь М. С. Горбачев. Ребятам 
открыта... это понравилось?

М. (1 Горбачев. Ну а С. Катырин. Да. Это была
средний возраст в этих кол- вторая наша попытка. Пер-
лективах, каков он? ,вую мы предприняли в Аст-

А. Чесноков. Большинство рахани в позапрошлом го- 
— До 35 лет. ду, но возникли сложности с

Михаил Сергеевич интере- транспортом. Далеко. А 
суется, когда начали функ- здесь получилось. Ребя- 
циолировать центры НТТМ, 
что они успели сделать кон
кретного за год с неболь
шим. Ему называют не
сколько цифр: общая стои-
мо.сть работ, которые осу
ществляют |Центры, — око- 

^  МИЛЛ'ИОНОВ! р.ублей1 Око- МОЛОДбЖЬ ЛП 20 ПЛЛПРитло -отму ,паЛг>гг_

ФЛАГ
ТРУДОВОЙ
ШВЫ
ПОДНЯТ в ЧЕСТЬ 

ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 

СОРЕВНОВАНИЯ 
ЗА СВОЕВРЕМЕННОЕ 
И КАЧЕСТВЕННОЕ 
ПРОВЕДЕНИЕ УБОРКИ . 
УРОЖАЯ В 1988 ГОДУ

Бюро обкома КПСС, исполком об
ластного Совета народных депутатов, 
Президиум облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ отмечают, что работники агро
промышленного комплекса области, вы
полняя решения Всесоюзной партийной 
конференции, при большой помощи тру- 
.дящихся городов и райцентров обеспе
чили организованное проведение комп
лекса осенних сельскохозяйственных 
работ: выполнены планы по продаже 
зерна государству, заготовке семян 
зерновых и зернобобовых культур, 
подъему зяби'' и посеву озимой' ржи. 
Урожайность зерновых и зернобобовых 
культур составила 18,3 центнера с гек- 
'тара.

Наиболее организованно провели весь 
комплекс уборочных работ в Кожевни- 
ковском, Чаинском, Бакчарском райо
нах. Вместе с гем в ряде хозяйств об
ласти медленно ведутся работы по по- 
'вышению качества семян зерновых и 
зернобобовых культур, многолетних 
трав, допущено снижение урожайности и 
производства картофеля.

Признаны победителями социалисти
ческого соревнования и награждены по
четными грамотами обкома КПСС, обл- 
'исполкома, облсовпрофа и обкома 
'ВЛ'КОМ:

Кожевниковскнй район (секретарь 
•райкома НПОС В. И. Певнев, председа
тель райисполкома Н. М. Белоусов, 
председатель райкома профсоюза работ
ников агропромышленного комплекса 
А. Т. Фадеев, секретарь райкома 
'ВЛКОМ В. В. Лунев):

Чаинский район |(секретарь райкома 
НПОС И. Ф. Григорьев, председателе 
■райисполкома В. С. Старцев, председа
тель райкома (профсоюза работников 
■агроП'ромышленного комплекса Б. Ф. 
'Бородин, секретарь райкома ВЛКСМ 
С. В. Левин).

Признаны победителями социалисти
ческого соревнования и на^граждены 
дипломами обкома КПСС, облислолко- 
■ма, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ и 
■денежными премиями:

совхоз «Вершининский» Томского 
района (директор П. В. Хомяков, се
кретарь парткома А. П. Криворучко, 
председатель профкома Е. Д. Верши- 
кин);

совхоз «Комсомолец» Асиновского 
района (директор 'П. А. Артемов, секре
тарь парткома А. А. Гергуль, председа- 
'тель профкома А. Д. Петровых, секре
тарь комитета (ВЛКОМ В. П. Половков);

совхоз «Кожевниковскнй» Кожевни- 
невского района (директор П. И. Шка
рин, секретарь партбюро В. А. Кропа
чев, председатель профкома В. Ф, Ша-

,\

;

лагпн, секретарь , к,1,чыч:|., li.'IKCM 
Л, И. Жнлоаа);

колхоз «Гигант» Шегарского района 
'(председатель М. С. Лаптев, секретарь 
’парткома К. А. Маликов, председатель 
профкома Г. М, Цыро, секретарь коми
тета ВЛКСМ С. 'Г. Мальцев);

колхоз «Сибиряк» Зырянского райо
на (председатель Ф. И. Визнер, секре
тарь парткома Т. Н. Андриянова, пред
седатель профкома Т. Н. Кузьмина, се
кретарь комитета ВЛКСМ В. В. Мар- 
'ков);

совхоз «Авангард» Кожевниковского 
района (директор В. Е. Щербатов, сек
ретарь парткома Н. И, Кириллова, пред- 
'седатель профкома Т. X. Зайнулин, сек- 
■ретарь комитета ВЛКСМ Г. 'Н. Кожев
никова).

Признаны победителями социалис
тического соревнования и награждены 
памятными вымпелами обкома КПСС, 
бблисполкома, облсовпрофа и обкома 
'ВЛ1КОМ и денежными премиями меха- 
'низированные отряды-.
1 Лучановскнй — ОЛХ имени Б. Н.Си- 
'Доренко Томского района (бригадир 
В. А. Тиндяков);

Уртамский—совхоза «Нива» Кожев- 
Никовского района (бригадир М. М. 
'Вильт);

Кудринский — совхоза «Родина» 
'Томского района (бригадир Л. М. Лев- 
коЕич);

совхоза «Зырянский» Зырянского 
района, (бригадир А. Л. Прибытков);

Нижнетигняскнй — совхоза «Усть- 
'Вакчарский» Чаинского района (брига
дир Нч С. Санников):

Крутоложненовий—колхоза «Первое 
мая» Первомайского района (бригадир 

' 'В. Ф. Лебедев);
Ягоднннскнй--совхоза имени Кирова 

'Асиновского района (бригадир Н. А. 
■Щеголихнн);

Монсеевский—совхоза «Новиковский» 
'Асиновского района (бригадир Н. А, 
(Ефремов);

Вознесенский — совхоза «Белосток- 
ский» Кривошеинского района (брига
дир В. И, Галицкий):

Анастасьевскнй совхоза «Совет- 
'ский» Шегарского района (бригадир 
'А, И. Гынгазов).

Принято предложение облпотребсою
за о продаже ,1К5бедителям социалисти
ческого соревнования товаров повышен- 
'ного спроса.

уОу
С 22 по 28 октября редакция получила 

206 писем и 95 отаетов на критические вы* 
ступления газеты и неопубликованные 
Ьисьма.

Кстати, и цена домиков, 
которые возводят члены то- 
в,арищества, * оказалась 
иполне приемлемой даже для 
пенсионеров — всего' 1 . 2 0 0  
— 1.300 рублей.

М. С. Горбачев. Молодцы, 
'ребята. Это же в четыре 
раза дешевле, че.м продает 
государство.

Молодежный кооператив 
взял в этом году на подряд 
у совхоза поле в 25 гекта
ров, обработал его, собрал 
урожай — 2  тысячи центне
ров кормовой свеклы, 1.2СЮ 
центнеров картофеля. Ребя
та намерены в будущем го
ду приняться за трудоемкие 
культуры —, облепиху, смо
родину. И еще одна немало
важная деталь.
(«думала эксперимент: вы-

там понравилось, потому 
что они полностью отвеча
ют за все дело, вплоть до 
'Конечного результата,
' М. С. Горбачев. А сколь 
'КО таких коллективов в Мо 
скве, по стране? Вы знаете, 
если бы вы решили этот 
вопрос окончательно, вам 
надо бы.'ю бы дать Ленин

ло 2 0  процентов этих работ-
ращивать только экологиче- ориентир^ваньГ^на городское премию, Почему? " По
скн чистую продукцию, от- хозяйство З а н и м а Ж  на ^^о никто пока -  ни
ка:)г.вшись от химического пример, совершенствованием ^ Москве, ни а государе
«допинга» удобрений и пе- л Щ о ^ о  х о К т в а ,  может решить,' как

батывают транспортно-тех- Дэ_овощами снабжать, 
нрлогическую схему доставвам можно

СТН'ШЩОН.
~  Думаю, 

только 
с
этузиастам кооператива.

Молодежь приглашает его 
на чашку чая. Уже кипит 
самовар, стоит то,*1ько зава

,'.'ьве— 
горо

тоже ш-

Глубокое, диалектическое 
освещение самых горьких 
страниц нашей истории еще 
впереди. А пока же чувство 
собственного достоинства, 
'пробуждакицееся в людях, 
'заставляет их браться за пе- 
'ро. Даже тех, кто никогда 
не обращался в редакцию. 
Нелегкие вопросы задает 
'70-летний житель Нарыма, 
ветеран Парабельского лес
промхоза Иван Изотович 
'Янин. Его восемь братьев н. 
сестер вместе с родителями 
были сосланы в Нарымский 
'край с Алтая. Отец вскоре 
Умер от голода. А в 1937 
'году 18-летний Иван полу- 
'чил 10 лет лагерей и 5 лет 
'поражения в правах.

«(Какая 
'спрашивает 
■между мной и моим брато.м 
'Михаилом, участником Ве- 
'ликой Отечественной войны? 
'Как фронтовик, он получил 
квартиру в Томске, а я ку- 
'лил дом в Нарыме, где жил 
'брат, с установленным теле- 
'фоном. Как только я въе
хал, телефон убрали, .зая
вив, что мне, дескать, «не 
'положено». Но разве я ви- 
'новат, что раньше брата по- 
toa.i в «сталинский капкан»? 
'Когда и кто оценит наши 
'прожитые мучения?.

Материально мы живе.м 'В 
полном достатке, выучили 
'детей. Сын за границей слу
жит в звании капитана. Вро
де и жаловаться-то не стои
ло бы, да без телефона нам 
со старухой уже тяжело. 
Помочь же, нам не хотят.

разница, — 
И. и. Янин, —

Голос. И цена
олысо пожелать удачи, ~  'ки‘плоДоТвощнЬ? Р°^ь! Наша продукция
казал Михаил Сергеевич не уступа,да той. 'кокору...
нгузнастам кооператива. 'АСУ для завода ' привозят на рынок бабушки

м г  Подмосковья, Они нанш\
от опрашива- девчат упрашивали: подии-

.... . . ................. —  -----  члены центров уз- мите до nauiefi цену-то, А то
рить.его трапами, собранны- чают, что именно требуется вы дешевле продаете, Иа(кия

письмах недели. Т. В. Борн- 
'СОВ с пере>лка .Пуч-очного, 2, 
■что в ппсе.лке Самусь, цов- 
чорно ббращаетсн в редак
цию, так как сотни жителей 
микрорайона сидят без во
ды, а по первому письму, 
отправленному редакцией в 
•Томский райисполком, мер 
пока никаких не.принято, О 
'■«.радости новосела со слеза
ми на глазах» рассказывает 
3. Ф. Сафиулина, вселив
шаяся недавно в квартиру 
№ 38 по улице Макрушина, 
L Дом строил радиотехни- 
'ческий завод. В квартире 
украден... линолеум -с пола, 
нет смесителей, электропли
ты, унитаза, сифонов на 
кухне и в ванной, многого 
другого. Не работают розет
ки, нет электрического све
та, не закрываются двери и 
'окна... Бедного новосела го- 
'няют по кабинетам радио
технического завода, а по
мочь никто не желает. 

Публикация 27 октября 
«Из декабря 37-го» вызвала 
много телефонных звонков. 
'В перво.м же письменном 
'отклике Т. А. Жаркова с ул. 
'Розы Люксембург, 34, пи- 
'шет, как заместитель пред- 
'седателя Ленинского рай- 
'испол'кома В. А. Завьялова 
«гоняет По кругу престаре
лую женщину, муж (Которой - 
81-летний фронтовик замер
зает после операции в не- 
отап.г)и,ваемой квартире. 
'Обещанную комиссию .никак 
не могут создать...».

Просят помощи и целые
,  -------  коллективы, отчаявшиеся

Председатель Парабельского решить ■ в рабочем порядка

!У1и я кооперктйшю.м .мо,'ю 
деиошм саду. По впереди -— 
иоиые истречи. и Михаил 
Сергеенич, лоблагодарип ре
бят. 'нипраилиетсн к следу
ющему разделу ныггавки.

Па одном из стендов сие- 
'ГШ'ся экран диашея,

производству, городскому же это коммерция? 
хозяйству. Ведь это надо М. С. Горбачев. Вы об 
хорошо знать, чтобы не этом Л. Н. Зайкову рассиа 
«изобретать велосипед», го- жите — во всех , нодробно- 
ворит он. стях. Московский горком

Ему сообщают, что в партии и Моссонет внег.'ш
центрах есть поисковые прсд.'южсиие п прапптрть’т 
гр.у'ппы, которые иостоянно (Про,1ола!енне на ,2 -й етр.)

'райисполкома Н, В,. Кобелев 
ссылается в ответах на «ог
раниченные возможности 
Нары,мско() АТС», подтвер
ждал, что очередь у меня 
Первая. Начальник же поч
ты в Нарыме М. И. Жидких 
«шсютави.та'’ меня в очере
ди... 1 ,'1 0 -м, .'«яялия, что «ей 
ис1|олло.\г ле ука.ч». Или 

'власти и pailioite разучились 
вникать й нужды людей, или 
инструкции окончате.':ьно за
слони,ти живого че.тгмщка?»,.

Этот вопрос рефреном 
повторяется во многих

не такие уж сложные соци- 
ально-бытсшые, или произ
водственные. вопросы, Кар
наухов, Орехов, Швец, Эннс 
и другие работники троллей
бусного депо, всего 5 5  
Подписей, просят воэобно- 
яить работу стола заказов, 
необоснованно закрытого 
три месяца назад 'Ппд пред
логом пресловутой «нехват
ки кадров».

Рабочие Томского отделе
ния перевозки почты сооб
щают, что из-за опозданий 
(иногда на 1 2  часов) подачи

но'потч.ч нагонон под раз- 
'тру.шу срываются конт
рольные сроки доставки, На
чальник подотдела железно
дорожной станции Томск-П 
С, Н. Жданов обещает по
править дело, но положение 
'ТОЛЬКО ухудшается.

Каждое десятое письмо -  
о неразберихе при раопре- 

'делении винных талонов,
«Когда же 'кончатся безо

бразия в ЖЭУ-9? ™ спра- 
'ши1вают Т. Несветова и 'дру
гие жители дома № 83 по 
’улице Мичурина, — Забыв 
'СВОИ прямые обязанности, 
Два мастера и бухгалтер за
нялись распределением та
лонов на спиртное с 15 до 
'18 часов. Требуют паспорта 
-на каждого члена семьи, 
расчетные книжки».

Еще длиннее очереди, по 
словам А. В. Данкевича, в 
'ЖЭУ-8 , где на распределе- 
'ние «дефицитных» талонов 
отвели всего два часа, уже- 
'цточив требования, до мили- 
[цейских. Сокрушается об ог- 
’ромных тратах времени в 
Ж'ЭУ-15 Н. Сысан, А чита
тели В. Гусев, Г. Кузнецова, 
|К. Дарбаев, М. Каляева, 
'К. Гаврилов возмущены тем, 
|что,в ЖЭУ-1 и дру'Гих само- 
yinpasHO требуют доку.менты, 
•гоняя людей домой по нес- 
'кольку раз. «Уничительной 
операцией получения тало
нов на вино» на.зывают дей

ствия работников ЖЭУ-4 
'О. Головизннн, Б. Цуканова, 
С. Габдуллин с ул. Пушки
на, 4, «Ничего не измени
лось, только о-череди от ма
газинов переместились в 
’ЖЭУ». .«А почему бы не 
раздавать талоны через дом- 
'ком?» -  спрашивают 
'жильцы с проспекта Кирова,

По поручению заводоуп- 
/равления ТЗРО Д. Князев и 
'Г. Ероховец, сотрудники 
1НИИ Будишевская, Сурни- 
■на, Пак, Колодин и другие 
(Предлагают «ал ьтернатив- 
■ные» талоны, то есть воз
можность купить на них 
вместо водки коробку кон- 

’фет, мясо, другие товары,,.
При всей неоднозначности 

(Поставленных вопросов чи- 
'тателй единодушны в требо
вании «утвержда.ть гуман
ное и уважительное отно- 
■шение к человеческой лич-
'НОСТИ»,

Отдел писец*.
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Перестройка и молодежь: время действий
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)
во, предлагают новые подхо 
ды снабжения такого огром
ного города, как Москва. 
Ведь пока все упирается в 
организацию. Понимаете, 
продукция портится, на стан
циях вагоны буквально пла
чут арбузным COKOVI, все 
порты речные овощами за
биты, многое портится. А 
знаете точно, сколько всего 
пропадает?

Голос. К сожалению, не 
знаю.

М. С. Горбачев. А если бы 
была йзвесгаа эта цифра, то 
она, уверен, прибавила бы 
вам энтузиазма. В Москве 
половина овощей и фруктов 
гибнет, а по стране — сорок 
процентов. Вот где ваша ини
циатива, задор нужны. Ско
лько будет следующим летом 
таких отрядов?

С. Катырия. Думаю, де
сять. С тем, чтобы охватить 
весь город.

М. С. Горбачев. А сколько 
было продано за сезон про
дукции в деньгах или в тон
нах?

Студенты сообщают, -ito 
всего за день наторговывали 
на 15—20 тысяч рублей.

М. С. Горбачев. Ищите 
новые формы работы, По- 
В.СЮДУ ищите.

Голос. У нас и отряды про
водников активно работают. 
Тоже через городской штаб 
студенческих отрядов.

В разговор вступают сту
дентка МАИ К. Арутюнова, 
комиссар Московского сту
денческого стройотряда
А. Блинов, их товарищи.

Горячо, перебивая друг 
друга, юноши и девушки рас
сказывают Михаилу Серге
евичу' о том, где и как тру
дились они минувшим летом, 
что удалось, а что — не со
всем. Острых проблем мно
го, и от них не уходили уча
стники беседы. Они говори
ли; студенческие строитель
ные отряды способны дейст
вовать эффективнее, прино
сить больше пользы родно
му городу, Подмосковью.

М. С. Горбачев. Давайте 
поработаем на Москву как 
след>-ет. Видел в ГДР, как 
вся республика потрудилась, 
чтобы столицу облагородить. 
А Москва в такой заботе 
сейчас очень нуждается. Ее, 
припоминаете, уже и комму
нистическим городом объя
вили, и образцовым. Поторо
пились, конечно. Вот теперь 
ее надо сделать хорошим со
циалистическим городом, а 
уж затем двигаться широ
кими шагами к городу ком
мунистическому.

Нашей столице скоро 850 
лет. Это. как ни говсфи, — 
возраст солидный. Много в 
городе уголков, которые 
следует облагородить, ре
ставрировать, реконструиро
вать, чтобы для людей со
хранить. Старую Москву на
до спасать.

Группа студентов p a i’.на
зывает, как осваивали про
фессии, необходимые в ре
ставрационном деле. Кг) 
стал заправским маляром, 
кто — плотником, кто — 
каменщиком.

М. С. Горбачев. Вижу, и в 
делах политических, и в 
экономических, и в культур
ных — во всем вы активно 
участвуете. Вот это и есть 
настоящая ж;нзнь, \ Успеха 
вам и удачи!

В просторном дворцовом 
фойе М. С. Горбачева окру
жает плотное кольцо юно
шей и девушек, сразу же за
вязывается дружеский разго
вор.

— Знаете, что мне понра
вилось? — спрашивает он у 
ребят.. — Убеждаюсь, что 
после XX комсомольского 
съезда начался поиск, но 
основную силу он набирает 
именно сейчас. Надо присмо
треться. Что-то серьезное 
происходит в нашем комсо
моле, неоднозначное, С не
которыми и перехлестами, 
может быть, но есть желание 
возродить настоящий дух 
политической организации.

И пусть она будет такой, 
пусть рядом будут объедине
ния ребят по интересам, по 
клубам, и комсомольцы в 
них. Но нужна организация 
политическая, какой ее за
мышлял В. И. Ленин.

Лес без подлеска > не ра
стет, он гибнет. Партия без 
того, чтобы рядом была мо
лодежная боевая политичес
кая организация, которая бы 
разделяла ее цели, погибнет 
тоже. Мы, вообще говоря, за 
комсомол переживаем в пер
вую очередь, потому что он
— наша смена. Посмотрите 
историю комсомола — что в 
ней главное? При всех поте
рях, бедах он всегда выпол
нял свою историческую за- 
дач>ч Годы застоя, деформа
ции, конечно, сказались на 
молодежи, на ее энергии, 
они ее особенно сковали. Так 
что перестройка — в первую, 
очередь для вас. ХЭна — ва
ша судьба, судьба комсомо
ла.

42 года назад всту1шл в 
комсомол и я. Давно было, 
да? Вот тебе сколько лет, 
что тебя больше всего вол
нует?

26-летний Сергей Черных
из Зеленограда рассказыва
ет, что его товарищи хотели 
было начать издание мест
ной комсомольской газеты. 
Она нужна, просто необхо
дима, чтобы оживить рабо
ту, искоренить формализм. 
Все упирается в бумагу, ко
торой не хватает.

Л. Н. Зайков. На такое 
дело бумагу найдем. Горком 
разрешил многотиражным 
газетам периодически гото
вить специальные выпуски 
силами комсомола и для 
[комсомола. •

М. С. Горбачев. Это пра- 
. ВИЛЬНО. Надо, чтобы у мо
лодежи на местах были свои 
газеты.

С. Черных. Конечно, мож 
но и бумагу найти, если за
хотеть. Вот был у нас ли.мит 
на подписку, а сейчас сня
ли. Это очень хороший шаг, 
направленный на то, чтобы 
(сделать перестройку дейст
вительно необратимой.

М. С. Горбачев. А у вас 
возникло подозрение, что 
кто-то хочет ее свернуть, 
да?

С. Черных. Не только у 
меня...

М. С. Горбачев. То, что вы
волнуетесь за перестройку,
— это самое главное. И не 
миритесь, если кто-то где-то 
тянет дело назад,. не позво
ляйте этого делать, бори
тесь. Вот вам мой наказ и 
моя просьба. Что же касает
ся история с подпиской, то 
это не рецидив какой-то кон
серватизма или чья-то попыт
ка закрыть обществу рот, 
нет. Мы буквально все вы
гребли, все запасы бумаги. 
Литературу, выпуск которой 
можно было сократить, — 
сократили. Канцелярию уре
зали, забрали бумагу и отту
да. Мы сейчас наметили, что
бы в ближайшие годы при
бавить выпуск бумаги на 
500 тысяч тонн. Чтобы вооб
ще снять эту проблему — 
раз и навсегда.

Нужно теперь это реше
ние воплотить в жизнь. И мы 
должны подумать, почему 
прежде сделать не все наме
ченное удавалось, ведь начи
налась же работа после двад
цатого съезда? Я все помню 
хорошо, был делегатом XXII 
съезда, когда принимались 
действительно крупные да
леко идущие решения. Потом 
их шаг за шагом выхолости
ли. Многое из того, что мы 
сейчас делаем, — оттуда, из 
60-х годов. Почему, скажем, 
захлебнулась экономическая 
реформа тех дет? В чем де
ло? Ответ вы сами подсказы
ваете: каждый человек дол
жен чувствовать, что сам он
— непосредственный участ
ник самых масштабных дел.

А тогдашние перемены 
шли из кабинетов, «сверху», 
и человеку в них не отводи
лась роль главного действу
ющего лица.

Сейчас мы пришли к тому, 
чтобы действовать открыто, 
гласно, демократично. Толь
ко так можно вывести обще
ство из состояния застоя.

Проблем накопилось, как 
сами видите, очень много. 
Все мы оказались опреде
ленным образом подверже
ны застойным настроениям, 
и надо, чтобы их стряхивал 
с себя каждый. Но силы для 
этого все-таки нашлись в об
ществе, во всех его слоях. 
Вот в этом вы, молодежь, 
должны участвовать, ведь

вы разделяете такую поли
тику, значит, надо участво
вать во всех процессах по
литической жизни. Комсо
мол должен свое слово ска
зать по любому вопросу, в 
том числе и на ггоедсгоя 
щих выборах. И долж -̂.н ак
тивно участвовать в этом по
литическом процессе.

Поэтому не теряйтэ врел.е- 
ни, побольше напористости, 
когда по О'Кругам пойдет вы
движение кандидатов, прояв
ляйте инициативу, продви
гайте достойных людей, за
воевывайте мандаты. Не на
до показного единодушия. 
Спорьте, ищите истину, гово
рите правду. Если плохо, 
тогда мы должны все' заду
маться, почему плохо? А ес
ли на самбм деле хорошо, 
■надо понять, как сделать, 
чтобы эта тенденция укрепи
лась. Если единодушие появ
ляется после того, как все 
идеи прошли через дискус
сию, вот тогда это настоя
щее единодушие.

И вообще митинговая ста
дия перестройки завершает
ся. А вот глаоность будет, и 
критика бЬ1ть должна, *ы 
без этого не можем. Демо 
кратизм, все его составные 
должны работать. Без этого 
социализм не может функ
ционировать полнокровно, бу
дет дряхлеть и попадать в 
те же тупики, в которых он 
оказался в недалеком поош- 
лом.

Но не падайте духом, ре
бята. Мне очень понрави
лась ваша точка зрения, что 
сейчас нужна конструктив
ная и политическая работа, 
и экономичеокая, и научно- 
техническая. Идеи мы вы
двинули интересные, апро
бировали их, и жизнь их 
принимает, народ принима
ет, значит, надо действо- 
В'ать. Пора действовать.

Вот только приходится’ 
еще нередко спорить — не
которые говорят; надо, мол, 
пожестче.

Что значит — пожестче? 
Значит, опять ставку делать 
на административный на 
жим, на команду? Ведь это 
все из прошлого идет. Надэ 
людей восгаитывать, в том 
числе и комсомолу, в каж
дой организации, добиваться 
единства слова и дела. Это 
— главное.

Возглас. Но дем-ократия 
не может быть без дисцип
лины, без жесткого контро
ля.

М. с. Горбачев. Дисцип
лина, разумная самодисцип
лина — это обязательно. 
Вез личной ответственности 
настоящей демократии нет.

Ведь мы с вами к чему 
шли, скажем, в производст
ве? Чтобы Госплан не ди-кто" 
вал коллективам, пргшиль- 
но? Чтобы Госснаб не дик
товал, ■ чтобы предприятия 
получили самостоятельность, 
сами заключали договоры, 
организовывали производст
во и сбыт.

Если я произвожу станки, 
а вы — металл, нам нужно 
объединиться на Основе до
говора. Вот часть фондов. Он 
производит станки, а я к ним 
—- электроприборы. Вот от
куда фонды. Так они и об
разуются, здесь рождаются, 
а не в конторе.

Надо чувствовать ответст
венность друг перед другом. 
А этого пока еще нет. Каж
дый должен свое дело де
лать и за него отвечать.

Й, Перепелкин. Нам нра
вится ваша цыспъ — пере
стать платить незаработан
ные деньги!

М. С. Горбачев. Вот это
самое главное. Если будет 
вторая форма хозрасчета — 
все, кто ее попробовал, по- 
то»м уже не отказываются от 
этого, начинают работать 
иначе. И, знаете, в чем глав
ное? Люди сами зарабаты
вать учатся — и на разви
тие предприятия, и на опла
ту, и на соцкультбыт. Сами!

И еще вам скажу, ребята; 
поймите, нельзя в нашей ог
ромной стране, не опираясь 
на народ, управлять, руково
дить делами. Это значило 
бы признать, что народ у 
нас ни на что не способен. 
А я с этим никогда не со
глашусь. Никогда!

В пестрой, шумной толпе 
молодежи выделяются ребя
та в красных галстуках.

Пионеры, смена комсомола, 
пришли поздравить старших 
товарищей с праздником. С 
ними их вожатая — Л. Звез- 
днна из 609-й школы г. Зе
ленограда, заместитель пред
седателя Московского город
ского совета пионерской ор
ганизации Ю. Кононенко и 
заведующая отделом МГК 
ВЛКСМ по работе с учащи
мися школ, СПТУ и пионе
рами Е. Овчарова. Разговор 
сразу же касается такой 
серьезной проблемы, как 
права пионерской организа
ции. Надо много думать о 
том, как сделать жизнь ре
бят по-настоящему интерес
ной, как воспитать в них. 
чувство ответственности, по
требность делать людям доб
ро.

М. С. Горбачев. По-моему, 
ребята сами понимают, что 
они не маленькие дети, ко
торых нянчат. Они должны 
чувствовать себя хозяевами 
страны, пусть маленькими, 
но хозяевами. А то водим их 
за руки.

Л. Звездина. К сожалению, 
еще не все взрослые это по
нимают. . Несерьезно к нам 
относятся, потому что счита
ют: дети, ну что с них спро
сишь...

• М. С. Горбачев. Знаете, 
поменьше надо выстраивать 
ребят в шеренги и колонны, 
пусть они путают шаг. Им 
же нужны движения, при
чем не расписанные. Пусть 
выкладьшаютея. Дело им до
ступное надо дать, вот что 
нужно, И не мучьте, вожа
тые. ребятишек. Вспомните, 
как вас самих мучили (смех).

Без '  предисловий, непо
средственно, как умеют де
лать только они, в разговор 
вступают дети: И сразу
предлагают; Михаил Серге
евич, давайте споем.

М. С. Горбачев. А песня 
хорошая? , Композитор кто?

Голоса. Коллективный.
М. С. Горбачев. А слова?
Голос. Тоже.
М. С. Горбачев. Одним сло

вом. все народное.
И зазвучала песня:
Нельзя на свете жить,

■ не беспокоясь.
Пока не грянет над тобой 

гроза.
И должен быть у каждого 

свой голос.
Свое: «Я — против»

и свое; «Я — за».
А голос твой, он твой

маяк и посох,
И ты услышь его

' тревожный зов.
Совсем немыслим хор

нз безголосых.
Немыслим хор без разных 

голосов.
Михаил Сергеевич спра

шивает одного, ц?, .ребят, как 
его 30Bj’T.

— Илья, учусь в 408-й 
школе Перовского района.

М. С. Горбачев; Умная 
песня, Илья, хорошая. Пере
строечная песня, с большим 
смыслом. Молодцы! Не мо
жет быть хор и безголосым, 
и без разных голосов. Нот 
почему, наверное, вам это 
время по душе.

Илья Шкаринов. У нас 
много хороших песен. Есть 
свои традиции, лагерь комсо
мольского- актива, и значки 
свои есть, и комсомоЛьский 
штаб Перовского района.

Михаил Сергеевич знако
мится с членами этогб шта
ба — Н. Колесовой, К. Хо" 
ЛИНОЙ, Ж. Филнтювым, 
П. Калинниковым. Онй рас
сказывают про свои дела, про 
троллейбус «Перовский ком
сомолец», про поезд в мет
ро с таким же названием.

М. С. Горбачев. Это как 
раз то, о чем говорил когда- 
то Ильич. Помните? Пусть 
самое простое, самое малень
кое дело, но нужное, а не 
бесполезное. Самое радост
ное во всех наших сегодняш
них беседах во'г что: у всех 
ребят, комсомольцев и пио- 
неров^ на первый план все- 
таки вышли не слеты, не па
рады, а дела. Много интерес
ных дел.

Голос. Надо, чтобы доку
менты, которые предназна
чены для всенародного об
суждения, обсуждались в 
каждой комсомольской орга
низации. И чтобы к нашим 
голосам, к нашим решениям 
прислушивались. И серьезно 
отнеслись, например, к то.му, 
о чем мы вам сегодня гово
рили.

Саша Сурогин. Я учусь в 
289-й школе. Хочу спросить
— о службе в армии. После 
первого курса р ^ я т  на два- 
три года призывают в ар
мию или на флот, а это от
ражается на наших научных 
■кадрах. А зачем нам такая 
большая армия?

М. С. Горбачев. Думаю, 
^пo мы идем к осмыслению 
этого очень важного комп
лекса проблем. Понимаете, 
мы не можем с вами просто 
взять и армию свою распу
стить в то время, как все ос
тальные сохраняют армию и 
вооружаются. Это было бы 
неправильно. Поэтому будем 
вместе с другими государст
вами идти по пути сокраще
ния армий, вооружений. А 
вообще, в вопросе о служ1бе 
в армии, о призыве надо хо
рошо разобраться.' Считаю, 
что встанет вопрос и о сро
ке службы. Он мбжет быть 
изменен. Но это все в рам
ках нормального процесса, 

’который будет включать на
ши действия, шаги наших 
друзей и наших партнеров. 
Поэтому в самой постановке 
вопроса есть рациональное 
зерно, но когда раздаются 
голоса «зачем нам армия?»
— это несерьезно.

У стендов, рассказываю
щих о жизни московских 
студентов, с Михаилом Сер
геевичем здороваются дёле- 
гат XiX Всесоюзной пар
тийной конференцин студент
ка Московского химико-тех
нологического института 
В. Трифоненко, секретарь 
комитета ВЛКСМ МГУ 
М. «Сотников. ;

М. С. Горбачев. Сегодня 
утром как раз вспоминали с 
Раисой Максимовной комсо
мольские конференции в 
МГУ- Ох, и зубастые они бы
ли.

М. Сотников. Сейчас тоже 
ожидаем непростую конфе
ренцию, честно говоря. Ду
маем искать ответ не толь
ко на вопрос: кто виноват, 
но и что делать?

М. С. Горбачев. Это хоро
шо.

М. СотникоИ. Вас очень 
ждут в университете. И не 
только молодежь.
\ М. С. Горбачев. Обязатель

но придем. '
Вопросы задают не только 

студенты. Корреспондент те
левидения интересуется м,не- 
нием М. С. Горбачева о пред
стоящей через месяц в Фи
ладельфии встрече советской 
и американской молодежи.

М. С. Горбачев. Я бы ее 
всячески приветствовал. Зна
ете, все-таки без улучшения 
советско-американских отно
шений дела в мире не будут 
меняться. Таков вес наших 
государств. Понимание это
го ДОЛЖ1НО приводить поли
тиков к выводу, ЧТО; надо 
этими отношениями основа
тельно заниматься. Сейчас 
такой период, когда наши 
народы, наши страны пошли 
навстречу друг другу, сни
мая недоверие, предвзятость, 
открываясь друг другу, со
поставляя свои ценности. У 
них свой выбор, у нас свой. 
Пусть они живут, как хотят 
в своей стране, а мы будем 
жить так, как мы хотим. 
Друг у друга много полезно
го можно почерпнуть,- Они 
очень многое у нас берут. 
Особенно основательно — в 
сфере науки, И нам полезно 
посмотреть те вещи, которые 
связаны с решением каких-то 
конкретных практических за
дач. И в промышленности, и 
в аграрных делах, и в соци
альной сфере. Надо сопоста
вить, посмотреть. Это хоро
шо, с точки зрения утили
тарной, что ли. Но ведь есть 
же еще проблема просто до
верия. А на базе докерия 
только и возможно улучше
ние. Думаю', что pasroBOip у 
вас в Филадельфии может 
получиться хороший, содер
жательный. Передайте моло- 
дьш американцам, что бесе
довали со мной и что я при
ветствую такой диалог.

— Недавно был в Амери
ке, — говорит один из мо
лодых преподавателей.—Там 
есть чему поучиться. Но пе
ренимать их систему обра
зования я бы не стал.

М. С. Горбачев. В нашей 
системе очень много хоро
шего. Чему у них надо учить
ся, так это высокому уров
ню материально - техничес 
кой оснащенности учебного 
процесса. Вот это у них есть.

А что касается продуманно
сти, эффективности органи
зации процесса o6 j'4 eHHH, то 
у нас в этом деле немало 
достижений. Имейте в виду, 
что японцы, к примеру, очень 
многое переняли у нас, до
бавив, конечно же, к этому 
присущее им старание.

Голос. Сейчас подумываем 
об автономйи университета. 
Пра'вда, может быть, это 
несколько рановато,

М. С. Горбачев. Только не 
требуйте статус «вольного 
города». А то потом еще 
придется визу просить, что
бы приехать к вам. (Смех).

Скажите, как настроение 
у студенческой молодежи, к 
нашему времени отношение 
какое?

A. Прокопеня. Раскача
лась ситуация очень сильно. 
Скажем так; в молодежной 
среде создается очень мно
го клубов, в том числе и по
литических. Вот здесь бы 
нам, комсомолу, не упустшь 
рациональное и в то же вре
мя не свернуть уж cJgimKOM 
в сторону. Регулировать та
кой процесс надо грамотно. 
Здесь требуются специали
сты. Заниматься этим обяза
ны и комсомол, и преподава
тели общественно - экономи
ческих дисциплин. Без их по
мощи будет трудно.

Важно еще, Михаил Сер
геевич, что сейчас вузовский 
комсомол занялся многими 
такими проблемами, кото
рых раньше совершенно не 
касался. Экологические воп
росы, экономические пробле
мы. Межнациональные отно
шения. Получался такой па
радокс. Раньше мы с -земля
чествами иностранных сту
дентов работали, что называ
ется, вплотную, а с нашими 
советскими землячествами, 
скажем, с грузинскими, ар
мянскими, а&олютно ника
кой работы не было. Сейчас 
понимаем; здесь студенче
скому комсомолу надо найти 
свои подходы,

М. с. Горбачев. Мне нра- 
'вится то, что вы осмыслива
ете все это. И в самом деле, 
перестройка — это процесс 
глубокий, революционный. 
Ведь революция — это из
менение форм организации 
общества, революция созна
ния. Это всегда оздоровле
ние, это какая-то, прямо ска
жем, глубокая драма. Как 
правило, революция — это 
выход -на новый уровень 
Ж1ИЭНИ, мыслей, действий. 
Конечно, очень много неод
нозначного породила пере
стройка. Но, по-моему, самое 
важное все-таки, что люди 
почувствовали: они ее глав
ные действующие лица. Ина
че и быть не может в усло
виях нашего социалистичес
кого. строя.

B , прошлом произошло так, 
что человек оказался в сто
роне — и, от собственности, 
и от управления этой собст
венностью, и от политичес
кого процесса. Вроде- бы и , 
проценты были все хорошие, 
а по сути он на политичес
кие процессы ограниченно 
влиял. И в духовной сфере, 
в сфере культуры •— тоже 
отчуждение. Вот это .все на
до преодолеть и вернуть че
ловека в состояние главного 
^действующего лица', хозяи
на. Эти механизмы, эти про
цессы будут идти нелегко.

Студенчество — это ак
тивная интеллектуальная
часть молодежи, ее боевая 
часть, которую всегда отли
чал максимализм. Поэтому 
тут будут и перехлесты. Но 
все-таки я верю в этих ре
бят, они же связаны через 
свои семьи, через свою 
жизнь со всей страной, с ч го
родами и селами. Это наши 
ребята. Это энергичная
часть нашей страны, наро
да. Для них не надо новый 
выбор делать, надо понять,

. как лучше реализовать со>
' циалистический выбор, как 

реализовать социалистичес
кие ценности. Вот о чем, по- 
моем'у, идет дискуссия. Ино
гда остро. Обвиняют одних и 
предъявляют претензии к 
другим. И это часто бывает 
р^ко. Тут и культуры по
литической недостает. Ее то
же нам надо сейчас осваи
вать.

Нам не надо этой новизны 
бояться и отсиживаться 
нельзя. Надо идти вперед. 
Этот процесс как раз и выя
вит — по праву ли ты за
нимал пост секретаря коми
тета комсомола или нет?

М. Сотников. Сейчас ребя
та почувствовали, что реаль
но могут на что-то влиять.

М. С. Горбачев. Вот-вот, 
и народ почувствовал, что 
может влиять — и рабочие, 
и колхозники, все и везде. 
Вот это самое важное. Вы
шел народ из оцепенения...

Представитель молодеж
ной редакции телевидения 
просит М. С. Горбачева ока
зать несколько слов моло
дым телезрителям.

М. С. Горбачев. Думаю, 
что молодежь, которая се
годня вступает в зрелую 
жизнь на всех континентах, 
осознает свою роль. Привет
ствую то, что сейчас на всех 
континентах есть понимание 
того, что нельзя упустить си
туацию. Что сегодня и угро
за ядерная, и экология, и 
другие проблемы, которые 
встали перед миром, требу
ют объединения человечест
ва. Такое осознание — бла
годатная почва для полити
ки. И политика начала ме
няться с учетам этих на
строений. А настроение осо
бенно проявляется в актив
ности молодежи. Это я чув
ствую повсеместно. Актив
ной молодежи принадлежит 
будущее. Ей жить в этом ми
ре. И то, что она сегодня 
уже заботится о грядущем, 
делает ей честь. Я на сторо
не молодых людей, озабочен
ных и настоящим, и буду
щим.

Новый раздел выставки— 
новые идеи, новые пробле
мы. Миллион юношей и де
вушек Во всей стране объе
динились в кооперативах, 
чтобы быстрее решить проб
лему жилья для молодых се
мей.

М. С. Горбачев. Помню, 
как трудно начиналось это 
движение. И сейчас идет не
легко, я уверен. Нелегко. 
Главное — взяться за это 
дело дружно. И—не отсту
пать!

Активисты МЖК делятся 
планами, знакомят с пробле
мами движения, которое 
только в Москве объединяет 
45 тысяч молодых людей. 
МЖК — не просто крыша 
над головой. Сегодня это — 
стиль жизни: уже в, период 
строительства молодежных 
домов и даже целых моло
дежных кварталов создаются 
любительские объединения, 
клубы по интересам, моло
дежные центры досуга,

М. С. Горбачев. Я слышал 
об этой идее. Дело это, по- 
моему, интересное.

Председатель городского 
совета МЖК Е. Кайдаков, 
директор Московского архи
тектурного центра по созда
нию МЖК Н. Новиков зна
комят с подробностями про
екта многофункционально
го комплекса на Комсомоль
ском проспекте.

М. С. Горбачев. И кому 
вы, интересно, доложили о 
своих сос^ражениях?

Е. Кайдаков. Мы обсудили 
их в Главмосархитекту|ре. 
Дальше преставляем в Мос
ковский архитектурный 
центр по созданию МЖК при 
ЦК. ВЛКСМ, Госстрой 
СССР, Союз архитекторов 
СССР: Готовы начиная хоть 
с завтрашнего дня присту
пить к осуществлению.

М. С. Горбачев. А город
ские власти принимают?

Е. Кайдаков. 'Убежден, что 
примут с удовольствием.

Еще об одном проекте рас
сказывает директор Всесо
юзного Центра МЖК при 
ЦК ВЛКСМ Д. Зубов. Идея 
■в том, чтобы совместно с 
ВДНХ на ■ хозрасчетных 
принципах задействовать 
территорию спюительной 
выставки. Появился бы, та
ким образом, своего рода 
центр новаторства,

М, С. Горбачев. Это инте
ресно.

Д. Зубов. И главное, не 
просим ни копейки денег.

М. С. Горбачев. Неужели 
t-iH копейки?

Д, Зубов. Ни копейки. Са
ми заработаем,

М. С. Горбачев. Непривыч
но даже. До того у нас лю
бят все просить. Если вашу 
идею осуществить, то не 
только облагородите этот 
район, но и огромный хозяй
ственный опыт приобретете.

В Ленинском зале дворца 
М. С. Горбачева встречают 
ветераны комсомола. Алые 
стяги вдоль стены — под
линная история Ленинского 
союза молодежи. Древки

этих знамен сжимали руки 
героев гражданской и пер
вых пятилеток, солдат Вели
кой Отечественной, строите
лей, первопроходцев. Здесь 
же — комсомольские биле
ты павших герюев, билеты, 
пробитые пулями на бере
гах Одера и в горах Афга- 
кшетана.

Среди ветеранов — F. Р. 
Ударов, член ВЛКСМ с 
1918 года, участник граж
данской войны; А. М. Пегов, 
комсомолец с 1928 года, сек
ретарь заводС'Ких комитетов 
комсомола, первый секре
тарь МК и МГК ВЛКСМ; 
Т. В. Федорова, вступившая 
в Ленинский союз "молодежи 
в 1931 году, первостроитель 
метрополитена, и многие 
другие. Они сердечно при
ветствуют Михаила Серге
евича.

М. С. Горбачев. Спасибо 
вам, ветераны комсомола. 
Ни одно его поколение зря 
не прожило свой век. Все 
оставили достойный след на 
земле.

Михаил Сергеевич заме
чает парней в военной форме 
и подходит к стенду Мос- 
■кшского городского совета 
воинов запаса.

М. С. Горбачев. Вот такую 
форму я от ребят получил, 
от афганцев.

На экране • телемонитора 
кадры фильма, рассказыва
ющего о проходившем ми
нувшим летом в Новороссий
ске Всесоюзном сборе вои
нов запаса. Член Московско
го совета воинов запаса 
В. Крысяков комментирует 
фильм. Первая встреча со
стоялась два года назад в 
Ашхабаде, а в августе в Но
вороссийске был первый 
уже всесоюзный сбор.

Такие встречи становятся 
полезной традицией. Бывшие 
воины - интернационалисты 
ощущают потребность жить 
в едином ритме с общест
вом, как можно быстрее и 
активнее включиться в про
цесс перестройки. Они видят 
свою роль в возможности 
оживить работу военно-пат
риотических объединений и 
клубов, преодолении нега
тивных явлений в молодеж
ной среде.

М. С. Горбачев. Я считаю, 
друзья, что нам надо было 
эту тему обнародовать. Вы 
пО'М,вите, как я на съезде об 
этом сказал. И как это было 
воспринято в стране и во 
всем мире. Сегодня мы, ко
нечно, можем обсуждать по
литику того времени, но пре
жде мы обязаны оказать са
мые высокие слова призна
тельности нашим воинам.

Сейчас в стране особое 
уважение к этим людям, 
ставшим в наше время вете
ранами. Вы знаете, что они 
получили такие же льготы, 
как и участники Великой 
Отечественной войны. Реше
ны некоторые вопросы их 
лечения и восстановления 
здоровья. Но не все еще сде
лано. Ждут решения вопро
сы и моральные, и политиче" 
ские. И с точки зрения со
циального внимания не все, 
наверное, еще улажено. Не 
все еще ребята адаптирова
лись после всего, что им 

'Выпало. Но, думаю, сейчас 
все будет образовываться.

В. Федин, член совета 
воинов запаса. Это и есть 
сейчас самая главная задача 
нашего движения. Начали 
было стихийно объединяться. 
Возникло много проблем. 
Однако Центральный Коми
тет партии сказал свое сло
во, оказал нам полную под
держку.

М. С. Горбачев. А потом: 
кто опален войной, тот уже 
совсем иной человек. У него 
мироощущение другое, он 
иначе понимает жизнь. По 
себе помню; хотя и не во
евал, но войну мы пережи
ли. Это остается навсе1'да.

А. Немешаев, член совета.
. Михаил Сергеевич, мы с на
шим первым секретарем гор
кома ВЛКСМ приходили в 
горком партии не раз, и 
большая помощь нам уже 
оказана. Документы у нас по
чти готовы. Теперь будем 
окончательно принимать свое 
положение о совете воинов 
запаса.

М. С ., Горбачев. Давайте 
договоримся так. Вы с това
рищем Мироненко все обду
майте; что пошло, а что пока 
еще не удается. А он нам 
(доложит.

Выс ту пл е ни е  М. С. ГОРБАЧЕВА
Д о |р о г и е  д р у з ь я !
Мы, делегация ЦК КПСС, 

думаю, к нам присоединятся 
и ветераны комсомола, пар
тии. очень рады в день 70- 
летия ВЛКСМ быть вместе 
с вами, беседовать о комсо
мольских делах, о делах на
шей великой страны.

Поздравляю вас с боль- 
■ши.м событием, поздравляю 
в вашем лице комсомоль
цев и молодежь столицы, 
Подмосковья. Поздравляю 
юность страны, всех совет
ских людей, ибо комсомол 
— это такая организация, с 
которой связаны самые луч
шие годы каждого поколе
ния нашего народа.

С НИ.М, с камм,У'Н И стиче- 
-ски .м  с о ю з о м  .м о л о д е ж и , с в я 
з а н ы  и п е р в ы й  о п ы т  п о л и т и 
ч е с к о й  р а б о т ы . и . п е р в ы е  
в а ж н ы е  ж и з н е н н ы е  п о с т у п 
ки, и первые р а д о с т и ,  и 
oi'nptteH U H . К о .м с о м о л  —  ЭЮ  
II' ю м е н и м а я  о р г а н и з а ц и я ,  
|г  ш т и ч е с к а я  школа для-мо

лодежи страны социализма. 
■При всех трудностях и про
блемах, при всех испытани
ях, через которые прошел 
комсомол, он всегда был со 
страной, оказался верным 
■идеалам революции. Союз 
■молодежи многое сделал 
■для того, чтобы страна на
ша была такой, какой она 
сегодня является, внося ог
ромный вклад в мире в сб- 
■щечеловеческий прогресс. 
'Поэтому давайте сделаем 

* то, что от нас требуется, от 
'нас, живущих сегодня, отда- 
'ДИМ дань глубокого уваже
ния труду и борьбе всех по
колений комсомольцев.

У меня здесь были корот
кие встречи, и среди них ™ 
с ветеранами комсомола, 
партии, и я вижу, что они 
занимают почетное место в 
зале. Давайте их стоя по
приветствуем, и в их лице 
Поколения всех наших ком
сомольцев!

В комсомол всегда прихо-.

ДИЛИ не для того, чтобы 
сделать карьеру, хотя в пос
ледние годы и это было. В 
комсо.мол все-таки приходи
ли, чтобы почувствовать 
свою сопричастность и что- 
то сделать для революции.

Комсомол разделил судь
бу страны. Эта судьба наша 
значительна, и мы ею мо
жем гордиться. В истории 
нашей страны, нашего наро
да много того, что нас не 
только тревожит, но беспо
коит. Беспокоят трагические 
страницы. Мы глубоко пере- 
'живаем всем обществом то, 
'что случилось в годы .куль
та личности. И из этого мы 
■делаем выводы. И говоря 
обо всем этом, думаю, вы 
согласитесь со мной, мы тем 
не менее видим всю страну, 
ксе пежоления, все дела на- 
'ших людей, все, что нам 
'удалось сделать, пережить, 
выдержать, испытать, И это 
1зидение дает нам большой 
'yportt в жизни, стимул для

сегодняшних дел, для рево
люционной перестройки.

Мы оглядываемся назад 
— это было сказано на XX 
съезде комсомола — не 
шуская взора, ибо все 70 
лет проникнуты борьбой за 
'идеи революции, хотя эта 
борьба нашего народа, пар- 
'тии, комсомола и была отя
гощена трагическими со
бытиями, о которых я уже 
Сказал.

Сегодня, когда мы осмыс
ливаем историю — а это 
!как раз -тот случай, , когда 
можно еще раз вернуться к 
Ией, — мы это делаем для 
'того, чтобы понять, что про
изошло, разобраться'в том, 
'как жили все поколения со
ветских людей, как они тру
дились, во что верили. Де
лаем это. Чтобы оценить их 
достижения и подвиг, .попять 
и воздать должное их му- 
'жеству, В1.1держке и жерт
вам. Думаю, это единствен- 
'НО правильный, правдивый,

'честный подход к истории, 
пашей истории, кото
рый дает нам силу на 
'будущее, укрепляет веру в 
'идеалы революции и в ту 
работу, 'Которую мы делаем 
сегодня, продолжая эту ре
волюцию.

Я очень взволнован и об
радован содержанием бе
сед, состоявшихся в этом 
-замечательном Дворце моло
дежи. И прежде всего я об- 
‘радован тем, что молодежь 
Приняла перестройку.

Дорогие друзья! Хочу 
-повторить то, что уже од
нажды говорил перед моло
дежью страны. Но вовсе не 
•для того, чтобы сказать вам 
что-то приятное в юбилей- 
'ный день. Это слишком бы
ло бы упрощенным подхо- 
■лом с моей стороны. Хочу 
■сказать вам о том, что пере
стройка победит и достигнет 
целей только в том случае, 
если ее. примет молодежь. И 
'ТО, что я сегодня слышал.

-ощутил поддержку молоде- 
1жй, — это меня обрадовало.

И сегодня, и особенно зав- 
'тра успех перестройки в ре
шающей степени зависит от 
\аклада молодых. Перестрой
ка — это ваше дело на 
'.многие годы. Вы так и отно- 
'.ситесь к ней. И то, что я 
'почувствовал, что у нашей 
■молодежи именно такое от
ношение и понимание значе
ния перестройки для судьбы 
'страны и для личной судь
бы каждого, — это, мне ка- 
Ькется, самое главное дости- 
'жение перестройки за эти 
непростые ее первые три го
да. Поздравляю вас с выбо- 
'ро.м, я так понял, что вы 
-твердо встали на путь пере- 
'стройки и твердым шагом 
будете идти по нему!

Мы пережили за эти со
рок два месяца после апре
ля 1985 года уникальный 
'период. Это время наполне
но глубокими раздумьями 
советских людей о судьбах

1страны, о ее прошлом, на
стоящем и будущем. Это 
•время напряженной работы 
(над решением тех проблем, 
'которые поставила пере
стройка.

Главными вершинами на 
этом пути после апреля я 
бы назвал XX'VII съезд пар
тии и XIX партийную кон- 
•ференцию. Думаю, что мы 
'еще должны будем вернуть
ся  к ним, « ЭТИ.М событиям 
в жизни нашей страны на 
'переломном этапе ее исто- 
'рии.

Сейчас мы каждый день 
должны решать практиче
ские вопросы с тем, чтобы 
наша политика не преврати
лась в благие пожелания, а 
-угроза такая есть. Мы до 
конца еще не осоэнаши 

'асего значения решений 
•съезда и партийной конфе- 
'ренции. Но уже сегодня яс- 
'но, что это наши с вами на- 
'дежные ориентиры. А раз 
'есть такие ориентиры, зна

чит, я уверен, мы, советские 
■люди, страна, партия, комсо- 
1мол, молодежь, не заблудим- 
1ся, как бы ни сложны были 
Проблемы, которые -стали 
'перед нами в это время.

Оценивая нынешний день, 
мы видим, что общество вы- 
'ходит и з ' тяжелого, застой
ного периода. В те годы 
большой урон был нанесен 
'не только экономике, но и 

.'убеждениям людей, их вере 
'в достижимость гфовозгла- 
'шенных целей. Скажу откро
венно — доверию к партии, 
'К социализму. Сомнения по- 
'Добного рода -глубоко про- 
•никли в сознание и по-свое
му отразились в молодеж
ном движении страны. Этот 
процесс зашел столь далеко, 
'ЧТО о людях, чья юность 
•совпала с 6 0 - -70-ми года- 
1МИ, стали иногда говорить 
■как о «потерянном поколе- 
■нии». Сразу скажу, что я не 
■сторонник таких выводов, и

(Продолжение «а 3-й стр.)
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не только по отношению к 
молодежи 60—70-х годов. 
Да. социалистические прин
ципы, само наше общество 
под воздействием авто1ритар- 
«0 -бюрократических откоше- 
|ни)?̂  застойных явлений ока
залось серьезно деформиро- 
|ванньш. Слова разминулись 
с делами. И все же при всем 
негативном значении этих 
явлений они не оказали без
надежно разлагающего влия
ния на людей, на наше об
щество и не изменили осно
вы социалистической идео
логии и социалистического 
образа жизни.

Н е с м о т р я  н а  в с е  с л о ж н о 
с т и  и  т о р м о з я щ и е  ф а к т о р ы ,  
■ м и лли он ы  с о в е т с к и х  л ю д е й  
с а м о о т в е р ж е н н о  т р у д и л и с ь  
в о  и м я  с о ц и а л и з м а .  Б у д ь и н а -  
ч е , т о в а р и щ и , т р у д н о  б ы л о  
б ы  р а с с ч и т ы в а т ь , ч т о  п о л и 
т и к а  п е р е с т р о й к и , к у р с  н а  
о б н о в л е н и е  с о ц и а л и с т и ч е с м о -  
г о  о б щ е с т в а  в с т р е т я т  т а к у ю  
г о р я ч у ю  п о д д е р ж к у  в с е г о  
н а р о д а .  З н а ч и т ,  ж и в а  с о ц и а 
л и с т и ч е с к а я  и д е я  , в  н а ш и х  
л ю д я х ,  в о  в с е х  п о к о л е н и я х ,

' с о х р а н и л а с ь  п р е д а н н о с т ь  
О к т я б р ю , в е р а  в  с о ц и а л и з м ,  
в е р а  в н а ш  в ы б о р .

Значит, главное мы со
хранили, товарищи, и по
этому мы решим задачи пе
рестройки, как бы они ни 
были трудны и сложны.

С чего мы начинали в ап
реле? Мы решили задать са- 

, мые трудные и прямые воп
росы партии, всему общест
ву и постараться ответить 
на них со всей честностью, 
прямотой на основе критиче
ского анализа всего нашего 
опыта. Мы разобрались во 
всем, что происходит в до
ме, в котором живем. И это 
Ьривело нас к необходимо
сти перестройки. Мы разоб
рались, что происходит в 
мире вокруг нас. И это при
вело нас к новому мышле
нию во В1нешней политике. От 
теоретических выводов мы 
перешли к формированию 

 ̂ политики перестройки. Те
перь мы имеем теорию и 
политику перестройки, в 
главном, в основном знаем, 
что нам делать. А это ис
ключительно важно, доро
гие товарищи.

Самые тяжелые последст
вия бывают после ошибок, 
допущенных в политике. И 
поэтому так много и на
стойчиво мы работали над 
тем, ччтобы предложить реа
листическую политику, кото
рая бы не только опиралась 
на прошлый опыт, но и вы
двигала перспективные цели 
и задачи. Политику, которая 
была бы близка и понятна 
всем советским людям. Та
кая политика у нас есть1 И 
это первая и главная победа.

Сейчас мы вступили в 
сложнейший этап перестрой
ки — и для общества в це
лом, и для каждого коллек- 
‘тива, и для каждой партий
ной, комсомольской органи
зации, ддя каждого челове
ка.

Да. еще,будут дискуссии. 
Это должно стать неотъем
лемым элементом нашего 
социалистического общества. 
Да, мы будем разворачивать 
процессы гласности и демо
кратии, обсуждать все про- 
■блемы, стимулировать здо
ровую критику, чтобы обезо
пасить себя от ошибок. Все 
это будет, ибо так должно 
жить наше общество, Только 
в атмосфере открытости, де
мократизма человек может 
реализовать свой потенциал. 

X Только в таком обществе са
мочувствие человека будет 
■хорошим. А человек, у ко
торого есть достойные це
ли, у которого есть возмож
ность реализовать свой та
лант, умение, — это силь- 

,.ный человек, ему по плечу 
'решать самые трудные про- 

/  блемы.
И все же есть одна осо

бенность нынешнегЪ момен
та, на которую хотелось бы 
обратить внимание, и хоро
шо, что она и здесь прозву
чала в беседах с вами. Од
ними митингами, одной по
литикой, самой прогрессив
ной, самой народной, обра
щенной к интересам челове
ка. проблем не решить. За 
политикой, за митингами, за 
оценками, за лозунга.ми, за 
критикой должны идти по
ступки, которые двигали бы 
эту политику, приводили в 
Сдвижение весь потенциал 
общества.

Так что наступило время 
поступков, время практиче
ских дел. Мы познакоми
лись со многими очень важ- 
ньши комсомольскими ини
циативами. Это — лучший 
аргумент в пользу того, что 
комсомол уже начал дейст
вовать. Друзья, я вас позд
равляю . с этим! Надо идти 
дорогой больших, разнооб
разных, общественных, про- 

Л изводственных, культурных, 
политических действий на 
'■всех направлениях жизни 
нашего общества. Желаю 
вам успеха на этом пути!

Были и небольшие дискус
сии.. Наверное, комсо.моль- 
цы 'В этот день «е все хоте
ли выносить на обсуждение, 
'■тем более в ходе коротких 
'встреч. Или щадили нас, 
'предстаиитепей других ■поко
лений комсомола. Но все-та
ки дискуссии были даже в 
'.ходе этих коротких встреч, 
И одна из них касалась то- 
'го, что все-таки медленно 
идет перестройка. Ну, я ду- 
'.маю так: мы сойдемся преж
де всего в том, что всем нам 
хочется, чтобы она быстрее

■произошла. Тут, по-моему, 
все мы согласны. Я не 
знаю, кто против? Против 
■только тот, кто сегодня 
пользуется незаслуженными 
■льготами, должностным по
ложением и кого устраива
ет вчерашняя жизнь. Навер
ное, эта часть людей не хо
чет, чтобы перестройка шла 
бьгстрее. Больше того, мо
жет быть, часть из них во
обще не приемлет пере
стройку. Это тоже мы дол
жны видеть и знать. Такие 
люди есть в нашем общест
ве.

Но абсолютное большин
ство советских людей, 
представителей всех поколе
ний хотят, чтобы перестрой
ка быстрее состоялась и бы
стрее приносила позитивные 
плоды.

я  уже говорил и хочу 
вам еще раз сказать: есть
огромное желание и у моло
дых и, смею вас заверить, у 
старших разделаться с на
копившимися проблемами 
одним махом, сбесить все 
и пойти широким цгагом, ды
шать полной грудью. Но 
'жизнь гораздо сложнее. И 
■простых йшений нет. Об 
этом вам тоже надо ска- 
'зать, и я думаю, что вы это 
понимаете.

Время наше революцион
ное. Глубокие перемены на
чались. Противоборствуют и 
старое, ц новое. Есть сто- 
■ронники и того, и другого. 
■Открытых противников пе
рестройки немного. рДля 
■всех остальных — это не
простое время переосмыс- 
■ливания всей жизни — и 
своей собственной, и стра
ны, поиск новых подходов, 
■новых решений или возрож- 
■дение прошедших иопыта- 
■ния временем и нужных нам 
■и сегодня ценностей.

Вот почему с трудом 
идет и радикальная эконо
мическая реформа. Вот по
чему и процесс демократи
зации, развертывания по
тенциала социалистической 
демократии не так легко 
идет.

А посмотрите на деятель
ность и партии, и комсомо
ла, и Советов: как трудно 
идут и здесь дела, но они 
идут, "идут процессы пере
стройки внутренней жизни 
'партии, внутренней жизни 
комсомола. Советов. Это 
ведь очень серьезные вещи, 
и они касаются всей страны. 
Это ведь все связано с пе
реоценкой многолетнего 
опыта, того, к чему мы 
мно1гие привыкли — вы 
меньше, мы больше. Так 
что вам легче перестраи
ваться, и мы на вас надеем
ся.

Не все нам пока удается. 
Многое вызывает у людей 
раздражение. Не произошло 
реально ощутимого . улуч
шения в снабжении продук
тами питания и товарами. 
Сюда приме^шиваются труд
ности с переходом на хоз
расчет, на новые методы хо
зяйствования, с освоением 
новых технологий и глав
ное — с ломкой устоявших
ся стереотипов мышления.

Что же, обострение ряда 
проблем и неоднозначность 
настроений в переходный 
период — вещь естествен
ная и в какой-то мере про
сто неизбежная. Все это на
до выдержать, не дрогнуть 
и обязательно довести нача
тое дело до -конца.

Надо наращивать борьбу 
с консерватизмом, со всем 
тем, что тормозит и тянет 
нас назад. Это главное. Но 
надо иметь в виду и дру
гое, В периоды крутых пе
ремен приходится встречать
ся с неустойчивостью, а то 
и с экстремизмом. Находят
ся люди, которые, пользуясь 
вполне законным массовым^ 
желанием ~  скорее решить 
задачи, — подбрасывают 
внешне радикальные, но по 

/Своей сути ошибочные при
зывы, И молодежь, отлича
ющаяся своей энергией, вос
приимчивостью ко всему ре
волюционному, должна все- 
таки уметь разбираться, где 
действительно революцион
ная политика, а где псевдо- 
революционная пародия на 
нее — крикливая, фразер
ская, которая формирует
ся в отрыве от реальностей, 
не способна привести к глу
боким преобразованиям на 
деле.

Как сделать, чтобы про
цессы перестройки набирали 
больший темп, разворачива
лись более масштабно? Ну
жно, опираясь на гласность 
и демократию, на Закон о 
предприятии, который от
крывает широкие возможно
сти для перестройки эко
номики, освоения новых ме
тодов хозяйствования на 
принципах хозрасчета,
аренды, опираясь на Закон 
о кооперации, на все то, 
что демократизировало на
шу экономическую жизнь, 
опираясь на то, что проис
ходит в политическом про
цессе нашей страны, в пере
стройке Советов, органов 
управления, используя все 
то, что уже дала перестрой
ка, заниматься конкретными 
делами в каждом трудовом 
коллективе, в каждом горо
де, в каждом селе, надо за
нимать четкую позицию 
каждому. Команды не спа
сут. Директивы новые, при
зывы, лозунги, если они не 
связаны с нарастанием со
циальной активности людей, 
они повисают.

Но далеко еще не все ре
шено; Может быть, даже то,

что мы решили, придется 
переделывать. Но многим 
мы уже сегодня располага
ем для того, чтобы реши
тельно и круто менять нашу 
экономическую жизнь в тру
довых коллективах, нашу 
общественную жизнь в го
родах и селах, в комсомоль
ских, в партийных организа
циях, повсеместно.

Мне очень нравится одна 
метафора, я ее уже исполь
зовал. Нам все надо сде
лать. чтобы перестройка не 
оказалась в положении того 
локомотива, у которого хва
тило пара только на гудок. 
Мы уже дали сигнал, про
звучал гудок, надо двигать
ся, как бы ни было трудно 
и сложно, набирать темп 
движения.

На пути перестройки есть 
тормоза. Да, это верно. Но 
и созданы уже , рычаги и 
механизмы, кото^рые надо 
использовать для движе
ния вперед. Это — демо
кратия, гласность, экономи
ческая реформа, политиче
ская реформа, обществен
ный контроль.

Наш локомотив набира
ет скорость. Глубокие пе
ремены происходят в эко
номике, очень важные 
структурные сдвиги, кото
рые потом будут влиять на 
экономику на протяжении 
многих лет в будущем.

И прежде всего мы не
уклонно переориентируем 
нашу экономику на реше
ние жизненных проблем ■лю
дей. Поэтому при всех тру
дностях мы нашли средства 
для того, чтобы профинан
сировать новые крупные 
программы по здравоох,ра- 
нению, народному образова
нию, науке, чтобы расши
рить темпы жилищного 
строительства. Отсюда наши 
огромные усилия по прида
нию должной динамик^и, 
развитию аграрного секто
ра. И, начиная с этого года, 
уже начала давать первые 
результаты программа нара
щивания производства то
варов и услуг. Впервые за 
многие годы выполняются 
планы и рост их составля
ет более 2 0  млрд, рублей.

Еще очень далеко до ко
ренных перемен, но дело 

‘пошло в правильном на
правлении. В чем наш замы
сел, на что мы рассчитыва
ем, на что опирается наш̂ а 
уверенность, что перестрой
ка все-таки состоится?

Это большой и главный 
вопрос. В результате серь
езной деформации , социали
стических принципов, раз
работанных Лениным, про
цесс возвращения человека 
в сферу экономики, полити
ческий процесс, то есть 
проблема ликвидации от
чуждения человека от собст
венности, средств производ
ства, от политического и 
культурного процесса —все 
это на каком-то этапе оста
новилось. Возобладали
командные методы, админи
стрирование, получил широ
кие права бюрократический 
аппарат, и это отрицатель
но сказалось не только на 
темпах развития, но и на 
облике нашего общества.

И мы должны через де
мократию и гласность, че
рез экономическую рефо^р- 
му, через политическую ре
форму вернуть человека во 
все эти сферы как главное 
действующее лицо. Вот 
смысл' перестройки!

Ведь после смерти Стали
на не раз предпринимались 
попытки возродить ленин
ские принципы. Но все эти 
попытки — даже при том, 
что они приводили к серь
езным изменениям, — все- 
таки терпели поражение. И 
прежде всего потому, что 
ВО’ все эти процессы по-на
стоящему не включался на
род.

Вот почему, товарищи,
мы должны были вспомнить 
самое важное положение
Ленина, что социализм — 
это «живое творчество
масс».

Вот почему, если вы 
присмотритесь ко всем на
шим решениям, то увидите, 
что их (;лавный стержень — 
демократизация общества, 
раскрытие потенциала на
шего строя через демокра
тизацию всей жизни. По
этому мы и говорим: боль
ше демократии — больше 
социализма. И это не игра 
слов, это наш политический 
замысел, который мы се
годня реализуем.

Вот почему вслед за эко
номической реформой, на 
основе которой реформиру
ются производственные от
ношения, и человек через 
хозрасчет, через арендные 
отношения, через коопера
цию ближе становится к 
собственности, управляет, 
владеет ею, распоряжается, 
раскрывает свой потенциал, 
реализует свой талант. Че
рез политическую реформу 
мы возвращаем человека в 
!политический процесс.

И вторая сторона всего 
этого нашего гигантского 
замысла, прямо скажем, 
очень трудного для испол
нения, но так необходимого 
для страны; мы, конечно, 
реформируя экономику и 
политический процесс, дол
жны думать о развитии на
уки и техники. Без новых 
технологий одними новыми 
методами хозяйствования не

решить всех проблем; Да, в 
первые годы мы пол>^им 
эффект на основе пере
стройки экономических от
ношений и в промышленно
сти, и в аграрно^м секторе, и 

'в  сфере торговли. Но для 
того, чтобы выйти на выс
шую производительность 
труда, нам нужно серьезное 
продвижение в сфере науч- 
но-техничеокого прогресса.

тому что это 
венность.

ответст-

Уверены, что, идя таким 
путем, мы справимся с по
ставленными задачами, хотя 
'это и нелегко. Застойные 
годы оставили в нашем об
ществе много негативных 
последствий. Среди них и 
уравниловка, и иждивенче
ство, социальная апатия — 
все это надо преодолеть, и 
это уже происходит на ос
нове процессов, которые мы 
развернули в стране.

Во всей этой огромной 
'работе мы нуждаемся в яс
ной, четкой, твердой пози
ции комсомола. Каким бы 
■нам хотелось видеть его? Я 
сегодня ознакомился с ин
тервью т. Мироненко и по
нял, что дискуссии о том, 
каким должен быть комсо
мол, каким должно быть 
молодежное движение стра
ны, еще не завершились. Но 
мне кажется, ясно одно, что 
как и все 70 лет, так и пер
вые годы перестройки по
казывают; нам нужна такая 
политическая организация 
■молодежи, какой является 
комсомол!

И прежде всего хозрас
чет. Как работаешь, так и 
обстоят дела на предприя
тии с до^ходами, с фондами. 
Раньше можно было напи
сать бумагу, когда дела не 
■клеились, наверх забросить 
и сказать, что мы ставили 
вопросы, но их не решили. 
Теперь надо самим решать, 
опираясь на те права, кото
рые тебе дали. Просили: не 
надо госзаказа. Наверное, 
вы обратили внимание, ка
кая дискуссия вокруг этого 
шла. Весь, пожалуй, нынеш
ний год до того, как мы 
приступили к формирова
нию плана на 1989 год. И 
вдруг стали просить увели
чить госзаказ. Оказывает
ся, когда нет госзаказа, то
гда надо выходить на пря
мые связи. А лучше попро
сить Госснаб, и пусть он 
обеспечивает поставки. Это 
легче. Так что, видите, ,ка̂ к 
все развивается непросто. 
Очень сложный этот про
цесс.

быть первое,мыслено и от
брошено. И че.м мы быстрее 
'овладеем новыми методами 
и организаторской, и поли
тической работы, и просто 
освоим новые формы чело
веческого общения, тем бы
стрее пойдет наша пере
стройка, тем больше ей бу
дет гарантирован успех.

Дорогие друзья! Еще раз 
поздравляю .вас с 70-лети
ем комсомола. Вы должны 
иметь в виду, что партия 
ком.мунистов сильно рассчи
тывает на комсомол, на мо- 
'лодежь в своей работе ino 
обеспечению и достил{ению 
целей великой революцион
ной перестройки, которая яв
ляется прямым продолжени
ем дела Октября, дела Лени
на! (Выступление М. С, Гор- 
'бачева сопровождалось апло-
днементами).

В последние годы кое у 
кого появились заблужде
ния на этот счет. По-моему, 
комсомол ставил перед со
бой неосуществимые зада
чи: о1бъять все и вся. По
нятно, что ему не безраз
личны и экономические, и 
хозяйственные, и все другие 
проблемы, так или иначе 
затрагивающие молодежь.

Точно так же -не будет 
просто идти дело с освоени
ем самостоятельности, са
модеятельности, самоу,прав
ленческих начал в комсомо
ле. Но я ду.маю, комсомол 
может рассчитывать на об
суждение этих проблем и с 
коммунистами, и с руково
дителями вузов, школ на 
принципах сотрудничества и 
самостоятельности комсомо
ла.

И все же ко^ммунистиче- 
ский союз молодежи — 
это, прежде всего, органи
зация молодых коммуни
стов, • которые принимают 
программу партии, стремят
ся вместе с ней решать по
литические задачи, готовить 
молодое поколение к тому, 
чтобы оно в будущем бра
ло на свои плечи груз от
ветственности за общество, 
за продолжение революци
онной политики. Такая 
организация, еще раз под
черкиваю, нам нужна. Ду
маю, что если бы такой 
организации сегодня не бы
ло, мы бы, коммунисты, все 
бы делали, чтобы ее соз
дать. Ни одна политическая 
партия в мире не действует 
так, чтобы не заботиться о 
своем будущем, тем более 
не могут 0.6 этом не ду
мать, не заботиться комму
нисты, члены партии нова
торов, партии будущего. И 
мы будем приветствовать 
возрождение, обновление 
всей жизни и деятельности 
цом'сомола' на ленинских 
принципах, как политиче
ской организации нашей 
молодежи!

Пусть сегодня вы не име
ете всех учебников по об
щественным наукам. Они 
скоро появятся. Может быть, 
они будут несовершенными, 
так как нужно время, что
бы все осмыслить, чтобы 
получить научные данные 
по всем направлениям об
ществоведения! Но есть 
главное в вашем распоряже
нии — ленинское наследие 
и тот настоящий, неподдель
ный' интерес к нему, кото
рый мы сегодня наблюдаем 
у нашей молодежи, особен
но комсомольцев. Вы там 
найдете ответы на многие 
самые главные сегодняшние 
вопросы. Конечно, нельзя 
получить ответы на все 
вопросы. Это было, бы не
серьезно. Надо учиться ле
нинскому методу, ленинской 
диалектике, ленинским под
ходам к анализу общест
венных процессов. Вот этим 
искусством и надо овладе
вать.

Это — первое, и самое 
главное. Второе. Мы — за 
самостоятельность комсомо
ла. Пусть он не копирует 
партию ни в структуре, ни 
в методах работы.

'^етье. Мы — за то, 
чтооь! комсомол реально
участвовал во всех процес
сах государственной и об- 

.щественной жизни, в управ
лении народным хозяйст
вом, Bee'S страной. А зна
чит, молодежи должна
быть- открыта широкая до
рога во все органы власти. 
'Комсомол во всех этих ор
ганах должен быть пред
ставлен по-настоящему, 
проходить школу овладения 
методами управления со
циалистическим государст
вом.

Но само по себе это за
мечательно, что молодежь 
сегодня становится пол’ити- 
чески активной силой. Мы 
приветствуем эту актив
ность молодежи. Мы в ней 
заинтересованы. Говорю это 
и от имени партии, и уве. 
рен, что в этом" заинтересо
вано все наше общество!
. Пусть дас не пугают труд
ности, не пасуйте педед 
ними. Пусть вас не смущает 
новизна. Это всегда создает 
необычную ситуацию. Иног
да мы не готовы к тому, 
чтобы действовать в новых 
условиях. Но это лишь вре
менное состояние. Когда вы 
будете активными, умными 
в своих действиях, посгуп- 
«ах, вы сумеете решить все 
вопросы.

Мы —- за то, чтобы в го
сударстве была разработана 
и претворена в жизнь ак
тивная политика по отно
шению к молодому поколе
нию. Мы надеемся, что эти 
идеи и подходы будут вопло
щены в законе о молодежи, 
проект которого сейчас го
товится при вашем самом 
активном участии.

Должен сказать, что в та
ком же состоянии находим
ся и мы, старшие. Жизнь 
поставила перед нами такие 
задачи, что мы все должны 
основательно перестрайвать- 
ся: в партии, в комсомоле, 
в обществе, каждый из нас.

Мы бы приветствовали, 
чтобы не только комсо
мольские организации в 
экономике, но и в вузах, 
школьный комсомол дейст
вовали на принципах само
деятельности, са'моуправле- 
ния, как говорится, брали 
власть в свои руки.

Вузовский комсомол уже 
открыл для себя многое 
Приветствую эту его актив 
■ность и самостоятельность 
Мы очень, товарищи, заин 
тересованы, чтобы вузов 
ский комсомол был сиДь 
ным, потому что это — бу 
дущая интеллигенция стра 
ны.

Мы не только за то, что
бы был самодеятельным и 
самостоятельным школьный 
комсомол. Мы за то, что
бы после известного слета 
в Артеке и пионеры стали 
более самостоятельными. 
Это только кажется, что мы 
делаем доброе дело, ког
да все эти организации во
дим за руки. Нет! Права 
всегда идут рядом с ответ
ственностью.

Хочу с вами поделиться, 
что на Политбюро, где об
суждаются важнейшие воп
росы политики, прежде чем 
они приобретают форму ка
кой-то концепции, каксго-то 
■политического решения, 
идут глубокие дискуссии, 
сопоставление взглядов. 
'Иногда мы некоторые проб
лемы обсуждаем на протя
жении длительного периода. 
Кое-что мы откладываем, 
что1бы обдумать еще раз и 
вернуться к этим пробле
мам. Это 'Нас не смущает, 
это нормально. Перед нами 
очень MiHoro новых проблем. 
'Пусть и вас не смущает и 
не пугает их новизна, не 
Пасуйте перед этим. Мы о6 - 
'ретаем с вами второе дыха- 
■ние на основе понимания 
Прошлого, настоящего и на
учного предвидения перспек
тив, и определяем свою 
роль, свои методы. '

Сначала у нас в :»ксжоми- 
ке просили побольше прав 
•— дали права, Теперь мы 
видим, как мнг/гие. .хотят от 
них отка;затьг.я. riisncMy? По

Если говорить, во что упи
раются сегодня наши дела, 
наша работа,—это в методы, 
'По сути дела ' происходит 
'кризис старых методов, пе- 
'реоцеика их. Не все, конеч
но, в прошлом было плохо; 
'опыт, который выкристалли- 
Полывался в ходе ряда деся- 
'тнлсгнй, служит и будет 
'служить. Но многое из тото, 
■что евдеано с командными 
методами, с администри
рованием, с тем, что возник

аю в годы застоя, до,джно

После выступления М. С. 
Горбачева встреча приняла 
новое направление; комсо
мольцы направляли Михаи
лу Сергеевичу записки с во
просами, подходили к мик
рофонам, установленным в 
зале, высказывали свое мне
ние и ставили новые вопро
сы, на которые М. С. Горба
чев давал ответы.

Поддерживаю и высоко 
оцениваю ту огромную тя
гу, которая об!!аружилась у. 
■комсомольцев к политике. 
Молодежь хочет разобрать
ся в обществе, в котором 
мы живем. Сегодня идут 
дискуссии о социализме. 
Здоровые дискуосии в своей 
основе. И это очень важно, 
товарищи. Еще несколько 
лет назад мы быЛи свиде
телями того, как постепен
но снижался интерес к этим 
проблемам и соответствую
щим дисциплинам.

Н, Полевский, внештат
ный руководитель клуба со- 
'баководов при Первомай- 
iCKOM ломи пионеров и 
'пгкольникдв Гюльшое спа
сибо, Mnx;i;:.i Сергеевич, за 
откровенны!! ра,Уговор. Чест
но. сказать, идя сюда, я ду- 
1мал, что опять будет бой 
барабанов, звон литавр. Я 
счастлив, что этого не прои
зошло. Главная задача ком
сомола — воспитание под
растающего поколения. Сей- 
!час он полностью с этим не 
1справляется. Не справляет
ся, может, не потому, что не 
'хочет, а потому что ему ме- 
'шают. Мешают те нездоро- 
1вые силы, которые в общем 
'мешают и перестройке.

В. Андреев, секретарь ко
митета комсомола Мьсков-
ского института народного, 
■хозяйства имени Г. В. Пле
ханова. И у меня есть нес- 
■колько вопросов, Я пред
ставитель вузовской моло
дежи. Мы учим тех, кто бу
дет делать перестройку. Од
нако молодые люди даже не 
видят того оборудования, на 
котором им предстоит рабо
тать. Материально-техниче
ская база московских вузов 
Иаходится в плачевном со
стоянии.

И второе. Вы только что 
сказали, что мы должны на
ходиться на страже полити
ческих вопросов. Нам бы 
все-таки хотелось не толь
ко на страже находиться, но 
все же и участво^вать, и хотя 
бы, наверное, начать с выс- 
■шего органа, как-Т'О предста
вить там комсомол. Я имею 
в виду Политбюро.

Комсомол — действитель
но политическая организа
ция . и действительно бли
жайший помощник и резерв 
партии. Мне кажется, он 
все-таки должен иметь по 
крайней ме:ре равные с 
кооператорами нормы пред
ставительства на съезде на- 
■родных депутатов. Это мое 
■устное 'предложение. Вчера 
по телевиденИ|Ю в передаче 
|«Говорят депутаты Верхов
ного Совета» телекоммента
тор высказался в том духе, 
■что, дескать, хватит копать- 
■ся в прошлом, надо думать 
б завтрашнем дне. А дейст
вительно ли мы, молодежь, 
в частности, уже все знае.м 
о прошл'ом, все подробно 
таучили, что надо думать о 
том только, что будет завт
ра?

А. Беляев, студент МГУ, 
Михаил Сергеевич, я бы хо
тел продолжить ту тему, о 
которой говорил выступав

ший. Горком комсомола уже 
'начал работу по .обсужде
нию проекта закона. И у 
«ас есть целый пакет пред- 
'ложений от комсомольцев, 
от молодежи. К сожалению, 
БЫ, Михаил Сергеевич, не 
дошли до наших стендов...

М. С. Горбачев. П о ч е м у  
ж е ?  П о к а з а л и .

А. Беляев. Одного месяца 
для обсуждения такого доку
мента мало. И о цифрах. Их 
надо обосновывать. Это — 
не претензии, это мое личное 
'мнение. Речь идет о нормах 
представительства на Съез
де народных депутатов.

Почему так roBOipro? Я 
• работаю общественным ин
структором в военно-патрио-* 
■raHecKOM, объединении, в од
ном из самых первых объе- 
\динений, которые занялись 
военной патриотикой. Наше- 
'му клубу уже 25 лет. За 
это время мы принесли госу
дарству чистого дохода око
ло 35 тысяч рублей. И тем 
не менее... Я прошел все 
инстанции, .не обращался 
'только к вам и в Президиум 
'■Верховного Совета. Четыре 
■года над этим бьюсь, всюду 
'меня успокаивают; все будет 
нормально. |Ояна«о потом 
становится еще хуже. Дело 
в том, что мы четыре раза 
'строили спо!ртивную пло
щадку для подготовки ребят 
в армию. Строили за свои 
деньги. И четыре раза нам 
ее сносили. Последний раз 
'это сделали перед фестива
лем молодежи и студентов 
по указанию Копылова — 
зам, председателя Перво
майского райисполкома. 
Сейчас там пустырь, а тот 
товарищ не понес абсолют
но никакой ответственности. 
'Хотелось бы,. чтобы 0‘рганы 
'массовой информации ком- 
'сомола больше уделяли 
'■внимания проблемам военно- 
патриотического воспитания. 
'Вот я держу в руках жур- 
'нал «Молодой коммунист» 
'со статьей о нашем коллек
тиве. Прошло время, но 
больше, к сожалению, это 
'издание к этим вопроса.\1 не 
вернулось. Чего журнал по
боялся? Скажу больше: 
ДОСААФ — Добровольное 
общество содействия ар
мии, авиации и флоту. Но я 
там ни одного добровольца 
не встречал.

А. Семенцов, первый се
кретарь Калининградского 
горкома комсомола. Хочу 
поддержать мнение высту
павших по поводу предста
вительства комсомола на 
■Съезде народных депутатов. 
■И второй во̂ прос, который 
волнует многих моих то.ва- 
рищей. Помимо работы в 
■комсомоле, в вашем городе 
■действует молодежное твор
ческое объединение «Им
пульс». Сегодня таких объе
динений, которые ставят пе
ред собой цель — решение 
социальных проблем за 
счет прибыли от своей хо
зяйственной деятельности, 
по Союзу уже очень много. 
Они, к сожалению, не попа
дают в полной мере под За
кон о кооперации, поскольку 
кооператоры ставят перед 
собой другие цели. Только в 
этом году объединение уже 
истратило более 2 0 0  тысяч 
рублей на создание подрост
ковых клубов, ком;пьютер- 
ных классов и т. д. Склады- 
■вается ситуация, когда ту 
прибыль, которую мы полу- 
'■чаем по решению Совета 
'Министров и которую мы 
собираемся направлять на 
решение социальньа про
блем, с нас снимают в виде 
подоходного налога, причем 
в гораздо большей степени, 
чем с кооперативов. За 3 
явартала этого года он со
ставит более 400 тысяч руб
лей. Если бы их направить 
на развитие силами моло- 
■дежи социальной сферы, на 
решение проблем здравоох
ранения, экологии, тогда 
■мы бы смогли, как вы гово
рили, принять реальное 
'у1части€ в перестройке и ру- 
'■ками молодых сдвинуть этот 
Процесс в нашем юроде. Я 
слышал, что готовится воп- 
'•рос о добровольных общест
вах. Когда может появиться 
Этот за.кон и как он будет 
позволять добровольным об
ществам направлять свою 
прибыль на решение, ска
жем, каких-то территориаль
ных задач?

выборов на Съезд народных 
депутатов СССР. Во-первых, 
я не согласен, что в этих до
кументах, в поправках к 
Конституции, в самом зако
не проявлено неуважение я 
комсомолу. Думаю, что даже 
те. кто аргументировал это, 
сами впали в пренебрежение 
к другим общественным ор
ганизациям. От этого надо 
быть свободным нам с ва
ми, Что касается представи
тельства, — наши важней
шие организации, такие, как 
партия, комсомол, профсо
юзы. женсоветы, кооперация, 
мне кажется, на Съезде де
путатов СССР будут достой
но представлены.

Один из выступавших то
варищей сослался на беседу, 
которая передавалась по 
телевидению с депутатом, 
где было сказано; «Хватит 
■копаться в прошлом». Ну, 
если копаться, то, может 
быть, и хватит, а вот изучать 
прошлое, знать нашу исто
рию, даже уже и историю 
перестройки,. — это всегда 
очень важно .и поучительно. 
У нас об этом 'уже был раз
говор, когда мы встречались 
в фойе дворца. Думаю, что 
каждое поколение, входя в 
жизнь, опирается на опыт 
предшествующих поколений.' 
Каждое поколение вместе с 
тем наращивает свой пласт, 
вносит свой ■вклад в разви
тие общества. Каждый но
вый пласт в культуре воз
никает на предшествующих 
пластах культуры, вбирая 
диалектично все то, что от
вечает сегодняшним ценно- 
стя.м,. и добавляя, приращи
вая новые ценности.

Сегодня, когда мы хотим 
придать новое качество на
шему обществу, следует 
очень бережно и уважитель- 
■но отнестись к деятельно
сти и труду каждого поколе
ния советских людей. Во
брать в себя все ценное, что 
достигнуто предшествующим 
опытом, избавиться от всего 
'того, что держит нас, отяго
щает наше общество, меша
ет раскрыться социализму 
как подлин'но народному 
строю. Из этого рассужде
ния я как раз прихожу к 
ответу на вопрос, который 
здесь был поставлен.

Нам не безразлично про
шлое. Мы будем относиться 
очень внимательно к нему, 
изучать его. Думаю, что мы 
еще только развернули по- 
настоящему эту работу иона 
нас выведет на очень важ
ные открытия, исследования 
Это будет нас вооружать, 
делать более сильными при 
решении новых задач, кото
рые выдвинула перестройка.

М. С. Горбачев. Есть 
которые конкретные вопро
сы, на которые я хотел бы 
прореагировать, В беседах и 
здесь прозвучало предложе
ние о представительстве 
комсомола на политическом, 
государственном уровне, что
бы он участвовал в приня
тии решеиий по всем вопро
сам, которые касаются и 
страны, и молодежи, Речь 
идет о том, чтобы предусмо
треть представительство ком
сомола на уровне ЦК КПСС. 
Думаю, что мы этот вопрос 
проработаем к очередному 
съезду партий.

Был задан вопрос, кото
рый у меня вызвал тревогу; 
принимаются ли меры по 
«реанимированию» Закона о 
1ГОсударствбнном ; предприя
тии. Значит, есть такое мне
ние, что этот закон вроде 
бы умирает.

Нет, наоборот. Освоить за
кон и выйти на принципы 
работы, которые в нем зало
жены, оказалось делом не
простым. В этом законе 
очень здоровые, сильные на
чала. Тот, кто сумел опере'^ь- 
ся на принципы, заложенные 
в законе, очень сильно раз
ворачивается, И это обора
чивается большой пользой 
■и обществу, и трудовым 
(коллективам,

Перед поездкой в Красно
ярск я попросил обобщить 
этот реальный опыт. И вы 
1знаете, тысячи предприятий, 
которые еще 2 —Згода назад 
находились в очень трудном 
положении, сегодня быстро 
набирают силы, Все пред
приятия, при всех трудно
стях имеют лучшие эконо
мические результаты, чем 
предприятия, которые не 
перешли на принципы рабо
ты, заложенной в законе,

О сроках обсуждения тех 
или иных документов, пред
ложений, которые возникают 
в ходе перестройки. Здесь 
ситуация весьма противоре
чивая. С одной стороны, мы 
хотим, чтобы все шло скорее. 
С другой стороны, и я осо
бенно этому привержен, — 
чтобы все делалось основа
тельно. Крупные предложе
ния мы выносили и будем 
выносить на всенародное 
обсуждение. Если учесть, что 
основные принципы полити
ческой реформы были изло
жены уже на подходах к 
XIX партийной конференции, 
в ее решениях и резолю
циях, то месяц, который мы 
наметили для обсуждения, 
думаю, позволит нам выйти 
на то, чтобы разобраться во 
всем как следует, И еще на- 
дЬ иметь в ви-ду; ведь мы же 
должны принять закон и на
чать подготовку к выборам. 
Думаю, что это будут уни
кальные выборы. И надо, 
чтобы у нас хватило време
ни. А на это нужны .месяцы. 
Уже скоро начнет,ся выдви
жение, обсуждение кандида
тов, а потом голосование. И 
в апреле-Съезд народных 
депутатов СССР. Значит, мы 
как-то и с этим связаны, И 
'еще. Мы хотим, чтобы этот 
процесс шел, чтобы осенью 
решить вопрос и о пере
стройке Советов на местном 
уровне, Выхо;дит. и с этой 
точки зрения нам надо этот 
процесс сейчас активно дви
гать.

С первого января все 
оставшиеся предприятия пе
реходят на принципы хозрас
чета, самофинансирования. 
Таким образом, вся эконо
мика переводится на эти 
принципы. Думаю, чем бы
стрее будут осваиваться и 
реализоваться принципы, 
заложенные в этом законе, 
тем быстрее мы почувству
ем результаты.

Так что я бы защитил те 
предложения, с которыми 
вы вышли. И больше того, 
обратился бы к вам интенси
фицировать обсуждение, но 
не ставить под сомнение сро
ки. Я вам рассказал, в ка
кой взаимосвязи эти сроки 
появились, поэтому я вас 
приглашаю к активному об
суждению.

Вижу, у вас осталось же
лание выступить. Придется 
еще одну встречу проводи гь. 
(Оживление, смех). Вы хо
тели сказать, да? Пожалуй
ста.

Конечно, на очереди воп
рос и оптовой^ торговли, и 
■вопросы ценообразования. 
Все это очень взаимосвязано, 
Это будет сложный процесс, 
«о я не думаю, что нам нуж- 
■но ставить вопрос о том, что 
мы должны «реанимировать» 
Закон о предприятии, Он жи
вет и будет набирать силу!

Второй вопрос:. «Как об
стоят дела с законом о доб
ровольных обществах?». Этот 
закон разрабатывается.

Далее. Вопрос, который 
Полнует и т, Мироненко, и 
вас. Представительство ном 
сомола при новом порядке

Ю. баусов, член правле
ния Московского общества 
инвалидов, ответственный по 
работе с молодежью. Так 
или иначе проблема инвали
дов сейчас начинает высве
чиваться. Мы начинаем по
нимать, что это действитель
но государственная пробле
ма. Люди хотят быть по
лезными обществу, Не мо
гут. Нет протезов, нет коля
сок, нет помещения, где лю- 
ди просто-напросто могли бы- 
собраться. И кому, как не 
молодым людям, обратить 
внимание на проблемы мо
лодых инвалидов. Есть мысль 
по ЭТОМУ поводу, есть уже 
кое-какой опыт. Надо подой- 
ти к 'Чтому олень серьезно, 
на научном уровне. Надо со-' 
трудничать,

(Окончание на 4-й стр.)

iJA. — "
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Перестройка 
молодежь: 

время действий
(Окончание.

Начало на 1—3-й стр.)
М. С. Горбачев. Хорошо. 

Здесь еще появились вопро
сы. Многие повторяются. Но 
есть и новые. Спрашивают, 
каким образом партия после 
отмены на XIX партийной 
конференции разнарядки по 
приему в партию будет ре
гулировать свой социальный 
состав?

Он будет регулироваться 
тем, что будет повышаться 
требовательность партийных 
организаций к отбору в ря
ды партии. Пам нужны на
стоящие, преданные великой' 
идее люди. И здесь будет 
уместным и оправданным и 
мнение комсомола, и мнение 
беспартийных, в общем, это 
должен быть гласный отбор. 
Мне думается, если вот мы 
такой, ну, назовем это, ме
ханизм отбора создадим, то 
обезопасим партию от того, 
что она окажется пристани
щем для карьеристов, уси
лим ее. То есть и тут демо
кратизация должна обеспе

чить приток настоящего, 
преданного соцналнстическо!! 
идее пополнения. Как эхо 
получится, давайте вместе 
обсудим. Комсомолу особен
но об это.м надо думать, ибо 
ведь 2'3 встзшающих в пар
тию — ЭЮ комсомольцы. 
На вас лежит большая от
ветственность.

Здесь интересуются проб
лемой подгот'овки к созда
нию юридической службы в 
народном хозяйстве. Боль
шая проблема! Мы испыты
ваем голод в кадрах и эко
номистов, н юристов. Мы 
нуждаемся в юридической 
службе, а для этого потре
буется расширить щтограм- 
му подготовки юридических 
кадров. Это просто жизненно 
необходимо.

Вопросы идут. Наверное, 
я не успею па все ответить. 
Знаете что, я вас хочу заве
рить, что мы обдумаем вс? 
ваши вопросы. На главные 

политические, масштаб
ные вопросы — я все-таки

сумел дать ответ. И я делаю 
вывод, что таких встреч со 
мной и другими руководн- 
телялш партии и государст
ва должно быть больше, они 
должны быть более регуляр-
НЫ.МН.

Я очень доволен этоГ! 
вст1зечей, особенно тем, что 
она прошла в такой атмо
сфере, которой еще не
сколько лет. два-три гола 
назад, не было. Это само ио 
себе замечательно, Это д)- 
называет, что перестройка 
живет и набирает силу и 
на ее стороне — наша ко.м- 
сомолия, наша .молодежь.

Еще раз поздравляю впс 
с 70-летием комсомотл, 
желаю добрых свершений н 
Уйач!

* * *
Во встрече и беседах с 

молодежью приняли учасгио 
товарищи -Зайков Л. П, 
Медведев В. А., Разумовски*! 
Г. П.

(ТАСС),

Создано энтузиастами

М Е Ж Д У  П Р О Ш Л Ы М  И  Б У Д У Щ И М

А '

X V .

' м

tSh-'

Первый раз нам повезло 
тогда, когда прижимистые 
хозяйственники из окрест
ных томских совхозов мах
нули на нас рукой и... И да- 
1н лошадей. Так состоя.пся 
первый конный агнтпереход 
по Томской области. И он, и 
псе последующие походы, по- 
яв.^ение на свет конно-спор
тивного клуба «Товарищ» в 
конечном счете стали воз
можными лишь благодар'я 
именно такому к нам отно 
И1ению. По какому-то недо
разумению на нас махали 
рукой: мол, делайте, что хо
тите, только оставьте нас в 
покое. А мы упорно шли к 
с моей цели, как умели, доби
вались намеченного, посте
пенно приучая окружающих, 
что •'с нами «покой будет 
только сниться».

Ну кто мог, сказките, 
предположить еще пару лег 
назад, что любой желающий 
в нашем городе получит воз- 
люжность учиться ездить вер- 
-хом на самой настоящей ло
шади? А конные верховые 
прогулки или даже много
дневные туристические по
ходы по нашему краю — 
это было вообще чем-то из 
области «фантастики», не 
говоря уже о конных свадь
бах и настоящих конармей- 
ских парадах!

Наш же клуб готов пре
доставить томичам редкую 
возможность активного от
дыха и зимой, и летом. В 
течение этого года уже бо
лее тысячи и;1 них такой

возможностью воспользова
лись.

А в августе кошшкн клуба 
«Товарищ-» отправились в 
очередной поход по области, 
по iVieciaM боен за Советскую 
власть. За три недели было 
пройдено свыше 1 . 0 0 0  кило
метров. Этот переход был 
посвящен 70-летню Ленин
ского комсо.молд, Ио участие 
в его подготовке приняли, 
кроме Томского обкома 
ВЛКСМ, еще и управление 
культуры облисполкома, Том
ские отделения ко.митетов 
всесоюзных обществ Красно
го Креста а Защиты мира.

|Пдзадн~ сотни километров 
глухой (все еще!) сибирской 
тайги, выступления аШт- 
бригады в сельских ДК и на 
полевых станах, переправы 
через реки. Конники агитот- 
ряда «Товарищ» приняли 
участие в совместном совет
ско-американском празднике 
дружбы, состоявшемся в Ко
жевникове, Американские 
школьники и студенты апло
дисментами встретили поже
лание, адресованное двум на
шим странам; из всех родов 
войск оставить лишь кавале
рию, чтобы эти войска и 
выясняли, «кто сильнее», на 
«онно - спортивных состяза
ниях.

Но не только походами и 
праздниками живет конно
спортивный клуб. Работая в 
жестких условиях хозрасче
та, самоокудаемости. само
финансирования, клуб оправ
дывает затраты на свое со
держание. Более того, он 
сможет полностью финанси
ровать свои целевые про
граммы. Например, предпри
нять летний конно-спортив
ный поход... знаете куда? Но 
это пока секрет. А еще не
плохо бы сделать подарок 
са1мым маленьким томичам:

приобрести несколько лоша- 
док-сюни ц открыть специ
альный «пони-кл.уб.» для 
6 - - 1 0 -летних мальчишек и 
девчонок. За.манчнво? Ко- 
не»жо, это дорого, но, может 
быть, облагропро.ч или лю- 
бая другая заинтересованная 
организация поможет ' в 
это.м?

Ежемесячно около двухсот 
■школьников, студентов, уча- 
■ЩИХ0§ СПТУ преходят зани
маться в спортивных груп- 

. пах клуба, работает отделе
ние конного спорта ДЮСШ 
-№ 9. Есть ведь немало уч 
режденнн, которые по долг5 
службы ДОЛНМ1Ы быть запи- 
тересоваиы в организации 
досуга молодежи. Вот бы на
ши усилия соединить...

В клубе «1'оварищ» .много 
сал1ых [жэных людей, Есть 
конники — артисты, журна
листы, рабочие, аспиранты, 
биоло1'И и даже «свои» 
скульптор и метеоролог. Бла
годаря всем им клубом сде
лано уже много и, конечно, 
еще бо.Тьше будет сделано. 
Но нам н;*жны люди и на 
постоянную работу: инструк
торы по конному туризму, 
по работе с прокатными груп
пами. Словом, нужны те, кто 
умеет и любит работать и с 
лошадьми, и с людьми. Мо
жет быть, для кого-то это на
ше обращение обернется 
сбывше((ся мечтой.

Впереди у клуба новые 
походы, новые дела. Если вам 
доведется увидеть на улицах 
Томска всадников в спор
тивной или красноармейской 
форме, вспомните, что это — 
история. История страны, 
история Томска. Наше про
шлое. Но нам очень хочется 
верить, что это и б.удущее 
тоже.

А, ОЛЕАР.
Фото С. Полякова.

ЛАУРЕАТЫ И ПОБЕДИТЕЛИ
О Б Л А С Т Н Ы Х  К О Н К У Р С О В  Л Е Т Н Е Г О  ( 1 9 8 8  г о д а )  

С П О Р Т И В Н О - О З Д О Р О В И Т Е Л Ь Н О Г О  С Е З О Н А
Облопорткомитет совмест

но с профсоюзными и ком
сомольскими организациями, 
ведомствами и управления
ми, физкультурными органи
зациями определил победи
телей . и лауреатов летнего 
спортивного сезона 1988 го
да,

л у ч ш и й  п и о н е р с к и й
ЛАГЕРЬ

Лучшими пионерскими ла
герями этого лета, в кото
рых наиболее организованно 
была проведена физкультур
ная и оздоровительная рабо
та, признаны; «Чайка», «Ко
стер», «Энергетик».

ЛУЧШИЙ КЛУБ
ЛЮБИТЕЛЕЙ БЕГА

Лучшим клубом любите
лей бега признан клуб Том
ского филиала Сибирского 
отделения АН СССР.

ЛУЧШАЯ СПОРТИВНАЯ 
ПЛОЩАДКА

Согласно условиям кон
курса лучшими спортивны,ми 
площадками признаны: спор
тивная площадка МЖК до
мостроительного комбината, 
спортивная площадка п/о 
«Полюс»,

л у ч ш и й
ЦЕНТР ЗДОРОВЬЯ

По итогам этого KOHKVjpca 
победили автоколонна vNo i977 
и Шегарский сельский 
строительный комбинат.

КОНКУРС
«УМЕЙ ПЛАВАТЬ»

В связи с тем, что ни один 
район не выполнил одно из 
основных условий конкурса 
— подготовку и оборудова
ние открытых водое.мов для 
массового обучения плава
нию и проведения спортив
ных мероприятий, победите
ли конкурса не определены.

ПОБЕДИТЕЛИ
СПОРТИВНЫХ

ИГР
И ПРАЗДНИКОВ

ГОРОДСКИЕ .
СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ 

«СТАДИОН ДЛЯ ВСЕХ»
I место — Кировский рай-

сн;
II место — Советский рай-

Лн: • i
III место — Октябрьский, 

район,
ОБЛАСТНЫЕ ИГРЫ 

«СТАДИОН ДЛЯ ВСЕХ»
1 место — Колпашевский

район:
II место — г. Стрежевой;
III место — Асиновокий 

район.

ОБЛАСТНЫЕ ИГРЫ 
РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО 

ХОЗЯЙСТВА
«ЗОЛОТОЙ КОЛОС»

I место — Кожевников- 
ский район;

II место — Томский ран
ой;

III место — Первомайский 
район.

ОБЛАСТНЫЕ ИГРЫ 
КОЛЛЕКТИВОВ 

ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЯ
среди юношей:

I место — СПТУ-10;
II место — СПТУ-27 

г. Томска:
III место — СПТУ-1§ 

г. ToMCKai;

СПАРТАКИАДА
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 

«ДИНАМО*
среди сельских районных 
отделов внутренних дел

I место — Верхнекетский 
район;

И место — Молчановокий 
район:

III место — г. Асино; 
среди городских районных

отделов внутренних дел
I место — отделение, -по

жарной охраны Л'1> 8 ;
II место — школа МВД.

СПОРТИВНЫЕ 
ИГРЫ ГЕОЛОГОВ

I место — Колпашевская 
нефтегазоразведочная экспе
диция;

II место — Васюпанокая 
иеф'гегазоразведочиая экспе
диция; •

III место — Томский гео
физический трест (г. Колаа- 
шево). .

СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ 
НЕФТЯНИКОВ

среди девушек:

СПТУ-13I место , -  
,г. Томска:

II место — СПТУ-32;
III место—ОПТУ-9 г. Кол- 

пашева.

НГДУ «Томск- 

«Газ-

I место - 
нефть»:

II место 
строй»;

UI место- трест «Нефте- 
газстрой».

трест

СПОРТИВНЫЕ 
ПРАЗДНИКИ РАБОТНИ

КОВ КУЛЬТУРЫ И 
ГОСУЧРЕЖДЕНИИ

I место — Томскснаб;
II место — облстатуярав- 

ление;
III место—облкниготсрг.

СПОРТИВНЫЙ
ПРАЗДНИК

РАБОТНИКОВ СВЯЗИ
Т место —почтамт;
II место—автобаза свя

зи;
III место — эксплуатаци

онно-технический узел связи.
СПОРТИВНЫЙ

ПРАЗДНИК МЕДИКОВ
I место— областная кли

ническая больница;
II место — Лоскутовская 

участковая больница;
III место — детское объ

единение № 2 .
СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

I место — трест столовых 
М 1 г. Томска;

II место — Томский ЦУМ;
III место —■ Кировский 

(райпнщеторг.

ИЗВЕЩЕНИЕ

КУЛЬТУРНО- 
СПОРТИВНЫЙ 

ПРАЗДНИК РАБОТНИКОВ 
ХИМИЧЕСКОЙ 

и НЕФТЕХИМИЧЕСКОЕ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

I место — Томский завод 
резиновой обуви:

II место — Томский неф
техимический комбинат:

III место—ТомНИИВС.
КУЛЬТУРНО-

СПОРТИВНЫЙ
ПРАЗДНИК

НЕФТЯНИКОЙ, г. ТОМСК
I место — Управление ма

гистрального нефтепровода 
Центральной Сибири;

II место — Томское уп
равление технологического 
транспорта.

КУЛЬТУРНО-
СПОРТИВНЫЙ

ПРАЗДНИК
СТРОИТЕЛЕЙ

I место - -  домостроитель
ный комбинат:

П место- •— трест «Пром- 
строй».

-СПОРТИВНАЯ ХРОНИКА ЛЕТА

Удачно выступали томские спортсмены 
на всероссийских, всесоюзны.ч и междуна
родных соревнованиях, Сборная команда 
области по легкой атлетике заняла 111 ме
сто в чемпионате РСФСР, команда по лег
коатлетическому кроссу — 111 место сре
ди профсоюзных команд, В соревнованиях 
Кубка COOP по марафонс«о.му бегу III мес
то занял мастер спорта СССР Евгений 
Окороков (ТПИ).

Че.мпионкой II 'Всероссийских юношеских

игр стала Светлана Попова (спортклуб 
«Янтарь»), Бронзовым призером чемпиона
та РСФСР по спортивной ходьбе стал Игорь 
Перишин (КФК «Авангард»),

Успешно выступили на международных 
соревнованиях мастера йпорта СССР Сергей 
Козлов (ТИОИ)~1У место а г, Мехико, 
мастер спорта ССОР Александр Сергин 
(ТПИ) в Польше и Евгений Окороков в 
Мексике.

На чемпионате РСФСР по академической

гребле и на чемпионате Всесого;*-ного сове
та ДФСО профсоюзов томская четверка с 
рулевым в составе: Якименко Валентина
(ТГПИ), Лапеюша Наталья, Симонова Ла
риса, Зырянова Наталья (все ТИАСУР), ру
левая Лымарева Елена — заняла I место.

На Всесоюзных соревнованиях «Весен
ние надежды», которые являлись отбороч
ными к Олимпийским играм в Сеуле, эта 
же команда была третьей.

На чемпионате мира среди юношей по

академической гребле в Италии томич 
Юрий Верпшнип занял V ivtecTo,

В отличие от своих старгпих гоаари1цей, 
ф,утболистов команды мастеров «Томь», 
удачно выступили в отборочных турнирах 
к первенству РСФСР среди юношей 1972—- 
1973 'ГГ. рождения и . 1974--197.'3 гг, рожде- 
ния сборные команды области. После осен
них матчей обе команды яилнются лидера
ми в своих зонах (тренеры В. С. Иванов- и 
Б, А. Егоров).

3 ноября в Доме полити
ческого просвещения обко
ма КПСС (ул. К. Маркса, 
14) состоится очередное за
нятие городского постоянно 
действующего семинара 
«Духовные потребности об- 
(Цества и литература».

Тема занятия—«Неизвест
ные страницы русской лите
ратуры начала XX века 
(В. Набоков, Е. За.мятин, 
'А. Ремизов, Н. Гумилев)».

Приглашаются лекторы, 
'преподаватели техникумов, 
профтехучилищ, школ.

Начало—в 16 часов.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

' Сегодня облачно с прояс
нениями, меотам и. Сллабые. 
осадки, ветер юго-западный, 
9 —14 метров в секуаду, 
температура О—5, в Том
ске 0 — 2  градуса мороза.

Тираж |(1|1оршто»
Резулыгаты 44-<го тиража 

.лотереи «Спортпото» « 6  из 
45» и «5 и-3 36», состоав- 
шегося 30 октября 1988 го
да.

« 6  из 45»: 4, 27, 29, 32, 
35, 40.

«5 из 36»; 1 9, 10, 23,
34. -

(ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 2 нопбря 

ПЕРВАЯ п р о гр а м м а  
МОСКВА

6.30 — «120 минут». в:35 — 
«Швед, пропавший беа вести». 
Художественный фильм. 10.00
— Мультфильмы. 10.30 -- Ко
роткометражные художествен
ные фильмы для детей по рас
сказам В, Драгунского: 11.30— 
Новости, 11.40 — «Вокруг све
та». 12.40 — «К ловцам — аа 
песней». Передача из Астраха
ни.

С 13.10 до 15,30 — перерыв,
15.30 — Новости. 15,4,5 ~

«Прожектор перестройки». 
15.53 “  «пятилетка; дела и лю
ди», «На виду у всех». Премье
ра документального телофиль- 
Ala. 16,15 — Фестиваль детской 
песни в г, Зелена Гура, 17.15
— «Оста*швись, мгновенье». 
*Л-т5 ~  Философские беседы. 
18.45 —«Сегодня в мире*. 19.С '

----- колхоза «Красн Л?
Воложннского района минской 
области докторе экономических 
наук С. М, Шерецном. 18,50 — 
Премьера фильма-спектакля 
«Монолог Камо», 1-я серия. Ав
тор “  А, Зурабов. 21.00 —
«Время*. 21,35 «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Ре.чо- 
нано*. 23.15 -• Поет Ксения 
Георгиади.' 23.40 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика 
8.15 — *.,.И мы перевернем 
Россию,,. Ульянов». Нвучио-по- 
пулярный фильм, 8.35. 0.35 — 
Окружающий нас мир. 1-й

класс. 8.55 — «Живая вода». 
Научно - популярный фильм.
9.05 — Немецкий язык. 1-й год
обучения. 9..55 — «Впечатле
ние», Научно-популярный
филь.'И. 10,05 — Учащимся
СПТУ, Л. П. Чехов «Вишневый 
сад».'10.35, 11.35 — Общая био
логия. 0-й класс. 11.05 — Не
мецкий язык. 2-й год обучения.
12.05 -  «Знаю только я». Ху- 
дои.-ественный фильм, 13,30 — 
«Го|)ода и годы». Документаль
ные фильмы. И.05 ~ Новости.
14.1.5 «Мужество», 8-я серия. 
15.20 — Поет хоровая капелла 
Казанского государственного 
унийорситета.

С 15.43 до 17,30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — Телефильм,
МОСКВА

110,05 —■ Новости.
ТОМСК

18,13 -  «Почему падают
зиезды*. Документальный
фильм. 19,00 —«День области». 
10,1ч5 — «Старые проблемы.,, 
или Еще раз о строительстве 
епо,1)тсооруясоиий»,

МОСКВА
20.00 - «Спокойной ночи, 

Акдлыти!»
ТОМСК

20,15 — «О ппошлом память 
Музей колхоза «Си

биряк» Зырянского района, 
ao.iKi «Кто напилит на себя?» 
До1!умонталы1ы(! фильм,

МОСКВА М
21.00 — «Преми» 21.35 —

< Прожиктор перестройки».
21.15 — «Спнтшнио на .Млечном 
ПУТИ». Художестненный фильм, 
(Рижская киностудия, 1985 г.).

Редлктоп
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Р Е К Л А М А
А Н О Н С

Т е а т р

19.

ДРАМЫ
2 ноября. «О, женщины...» —

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
2 ноября. «Играем в фанты»

- 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 ноября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9, 12, 15, 1810, 
2 1 -10 .

имени М. ГОРЬКОГО
3 ноября. «Ссуда на брак» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-4о. 20-20, 22. «Заклятье До
лины змей»—8-35, 10-30, 12-25 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
По следам фильма «Молодая 
гвардия» _  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

«бКТЯВРЬ»
3 ноября. «Заклятье Долины

змей» — 10, 12, 14, 16, 18, 20, 
22. «Девочки с Новолипок» —9. 12-30, 14-20. 16-10, 17-50,

19-30. «Антология французского 
кино». «Мой. американский дя
дюшка» (две серии) ■— 21-10. 
«Неразлучная пятерка»— 10-30. 

«ПИОНЕР»
3 ноября. «Дом с привидени

ями» — 9, 10-50. Мультфильм 
«Аленький цветочек» — 12-40,
14- 10. Киноклуб «На экране —
фантастика». Мультфильм
«Приключения Марка Твена»—
15- 40. «Маленькая Вера» (две
серии) — ■ 17-30. 20-20.

вмени И. ЧЕРНЫХ
3 ноября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 9, 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21 40.
«Маленькая Вера» (две серии)
— 9, 11-30, 15-30, «Волшебство
«Нунн» в Будапеште» — 18,
19-40, 21-20. Мультсборнин —

«СИБИРЯК»
3 ноября. Мультсборник 

«Сладкая планета» — 9-20.
«Большие приключении Зорро»
— И . 13. 16. 18, 20. «Воры в 
законе», «Француз» — 22-10.

ВИДЕОТБКА
3 ноября. > Мультсборник 

«Попался, который кусался» —
10-20. Мультфильм «Про каза
нов» (1-я серия) — 11-35, (2-я
серил) — 12-45. «Публикация»- и-г* 16. 18, 2П.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
УНИВЕРСИТЕТА

Народный театр драмы н 
комедии в Университетской 
роще

3 ноября, в 20 час. ЗОчиин.
Семен Злотников
«ДУРАЦКАЯ ЖИЗНЬ»
Касса работает с 19 час. 

Заказ билетов по телефону 
3-21-63.

Областная бухгалтерская 
школа ПРОДОЛЖАЕТ
ПРИЕМ учащихся в группы 
!подготовки 1бухгалтеров 
промышленных предприятий 
(дневное, вечернее отделе
ния).

За орравками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Тел. 
6-35-60.

Городская дезинфекцион
ная станция с 1 ноября за
ключает договоры с предпри
ятиями и организациями го
рода на уничтожение грызу
нов и бытовых насекомых.

Справки по телефонам 
2-46-59, 2-39-22.

Учебно-курсовой комби
нат п/о «Томскавтотранс» 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ НА 
КУРСЫ: подготовка во
дителей категории «ВС* — 
срок обучения: дневного — 5 
месяцев, вечернего — 7 меся, 
цев. Переподготовка водите
лей на категории «Д» и «Е» 
.--срок обучения--месяц. До- 
лодготовка водителей I 
класса на категорию «Д». 
Подготовка водителей инди
видуального транспорта ка
тегории «В» -г- срок обуче
ния—два месяца. Обуче
ние—за счет предприятий и 
за свой счет.

Обращаться: г. Томск, ул. 
'Пролетарская, 52. Тел. 
.3-86-02, 3-81-3-4.

Томский полнтевдическяй институт нм. С. М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за-мещеиие вакантных дол
жностей: заведующего кафедрой вычислительной техни
ки; доцентов кафедр электрических станций, электро
снабжение про.мышле|НИых предприятий, городов и сель
ского хозяйства, охраны груда к окружающей среды; 
теоретических основ теплотехники,;

старших преподавателей кафедр; химической техно
логии топлива, электрооборудования и .электротехники, 
автоматизации проектирования, электрических станций, 
теоретических основ электроники, техники высоких на
пряжений, охраны труда и окружающей среды, истории 
•КПСС, физического вЬопитаиия;

ассистентов кафеДр: высшей математики № 2, орга
нической химии и технологии ортонического синтеза, 
электрооборудования и электротехники, автоматики и те
лемеханики—0,5 ставки; оятимгаации систем управле
ния-0 , 5  ставки, теоретических основ электротехники. 

преподавате.лей кафедры физического воспитания. 
Срок подачи заявлений — один месяц со дня опуб- 

•ликоваиия объявления в газете.
Адрес института: 634004, Томск, пр. Ленина, 30.

» УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ Г0Р0ДА1

Бюро по трудоустройству 
населения и Туганский за
вод силикатных стеновых 
материалов ОБЪЯВЛЯЮТ 
.КОНКУРС на замещение 
.вакантной должности заме
стителя директора по кани- 
талышму строительству. Об
разование...высшее, специ
альность—промышленное и

На центральном 2ьшке 5 
оября с  10 
ИТСЯ

ноября

й
часов ПРОВО- 

РАСШИРЕННАЯ 
1РОДАЖА продо,воль-

ственных и промышленных 
товаров, продукции предпри
ятий общественного пита- 
.ния, кооперативов, сельхоз
продукции.

Приглашаем всех посетить 
центральный рынок.

Томский областной раДно- 
телевн.зионцый передающий 
центр СДАЕТ В АРЕНДУ
.подсобное сельское хозяйст
во (мясное направление).

Обращаться по адресу: 
63405§. Томск, ул. Боль
ничная, 9.

Телефоны для 
5-17-46, 5-23-63.

справок

гражданское строительство. 
'Завод гарантирует предо
ставление места для ребенка 
любого возраста в детском 
саду, квартиру—в течение 
трех месяцев; заработная 
.плата в размере 200—330 
рублей.

Справки по телефону 
92-09-04.

Ректорат, партком, проф
ком, деканат РТФ и коллек
тив кафедры радиоприем
ных и усилительных уст- 

\ ройств ТИАСУРа выражают 
соболезнование заведуюи;е- 
му кафедрой РУУ кандида
ту технических наук С. В, 
Мелихову в связи со смер
тью отца

МЕЛИХОВА
Всеволода Сергеевича,

Коллектив Томского элек
тромеханического завода 
выражает глубокое соболез
нование семье и близким 
по поводу кончины пенсио
нера, участника Великой 
Отечественной войны

АЛЕКСЕЕВА 
Анатолия Кузьмича.

Коллектив, партийное бю
ро, 'профсоюзный комитет 
Томского пассажирского ва
гонного депо извещают о 
кончине главного инженера

ЛУНЕГОВА
Геннадия Гавриловича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ- 
ыим покойиого.

Ректорат, партийный и 
прог|1союзный комитеты, 
коллективы электроэиерге 
тического Цшкультета и 
кафед|) охраны труди и фи- 
зикй Т'о.мгкого tifi.'iHTeximae- 
ского MHCTimTa пыря7Кмк>т 
глубокое соболезнование до
центу В. Ф. Куцепаленко и 
В. В. Куцепаленко н связи 
со смертью сына и мужа 

КУЦЕПАЛЕНКО 
Павла Васильевича.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пвФРУНЗЕ, ШЗ/1

Приамная редактора ~
1-44-38 т'
Замаститали радаитора — 
108-52, 1-3705 
Отватетаанный еанратарь •« 
1-32-34
Сократариат —
1 •48-30
Отдал партийной мизнн 
1-38-88, 1-28-42

Отдал пропаганды — 
l-tfe-31, 1-48-85 
Отдел промышланности — 
1-48-88, 1-27-88
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-38-44

1 а г ? п " й й Г " й .« * “  -
Отдал науни и учв8иых 
заведений —- 
1-ЗЭ-8В, 1-38-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-4Э-33 
Отдел соаетеного стреитель- 
етаа и Оыта — 1-38-58, 1-28-80 
Отдел писем —
1-^-б5, 1-0880, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций

Собственный иорреспоидеит ш 
Колпашеае -  38-55

Советвенный норреспондант в 
Стражавом — 3-23-31 
Овщв^етвцниай приемная — 
1.38-88
Отдел овмалеиий ••
1-08-82
Бухгалтер по гонорару -  
1-43-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналиетенап 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя* 
834050) г. Томск, ГСП, пр. Фрунза, 163/1

Газета печатается офсетным епосоОом 
•ыходит 300 раз в гаду.
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